
23 DE OCTUBRE DE 2023  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023 

NÚMERO 326 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

l El grupo de legisladores denominado G-15 
adelantó que votarán en contra del aumento al 
impuesto sobre la nómina como lo propone el 
Poder Ejecutivo, y que en el mismo sentido 
podría ser el voto del resto de los legisladores.

l Como resultado de la falta de inversión en obra 
pública, empresas del ramo de la construcción se 
verán obligadas a abandonar la entidad y buscar 
otras latitudes para seguir subsistiendo, sostiene la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), delegación Morelos. 

Será unánime el 
rechazo al aumento del 
impuesto a la nómina

Empresas abandonan 
Morelos por falta de 
inversión

CLARA VIVIANA MEZA / P 3ANGÉLICA ESTRADA / P 3

O “Se tiene que reconstruir Morelos, que está en cenizas” afirma la diputada Tania 
Valentina, aspirante a coordinar la 4T en Morelos, y convertirse en la candidata a la 
gubernatura y “si el pueblo lo decide”, la primera mujer que gobierne el estado. ENRIQUE 
BALP Y GERMÁN MUÑOZ  / P 6 / Foto: La Jornada Morelos

O La mayor sorpresa para Juan Salgado Brito es haber salido entre los primeros lugares 
en la encuesta de reconocimiento hecha por Morena para seleccionar a los aspirantes a 
coordinar la 4T en el estado; es la prueba, dice, de que lo “salvó el pueblo” sin gastar nada 
en publicidad. ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ  / P 7 / Foto: La Jornada Morelos

De Viva Voz: Tania Valentina De Viva Voz: Juan Salgado Brito

Opinión:  Jesús Martínez Barnetche  / P4    Omar Said Olibares Hernández  / P4    Vicente Arredondo Ramírez  / P5

Tatiana Vanessa González Rivera  / P5    Ana Isabel León Trueba  / P12    Elsa Sanlara  / P13

DESDE EL 
CAMPUS  UAEM

Candidata: Lorena Noyola Piña

l La investigadora y exdirectora de la 
Facultad de Diseño cuenta con un plan de 
trabajo que incluye gestión de recursos, la 
promoción de valores y perspectiva de 
género entre sus ejes.

ALFA PEÑALOZA / P 10
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Tania Valentina y Juan Salgado: dos visiones, mismo diagnóstico
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En lo que la oposición reacciona, el actual debate 
político ha sido monopolizado por Morena y sus 
aliados y no es para menos: se espera que a finales 
de mes se conozca el resultado de la encuesta defi-
nitiva por la que se decidirá a un único abanderado 
que, en conjunción con los resultados de otras en-
cuestas similares en otras entidades, podría ser el 
candidato de la coalición que encabeza el partido 
mayoritario a la gubernatura del estado.

La Jornada Morelos ha tenido la oportunidad de 
platicar con la mayoría de ellos y hoy presentamos 
entrevistas con Tania Valentina Rodríguez Ruiz y 
Juan Salgado Brito, dos de los seis aspirantes a la 
coordinación de los comités de defensa de la 4T en 
Morelos, es decir, participantes en la recta final de 
la encuesta que mencionábamos arriba.

Y la diputada Rodríguez y el diputado Salgado 
coinciden con los exfuncionarios González y Sala-
zar en que es urgente cambiar las cosas en nuestro 
estado, que hay olvidos injustificables y rezagos 
que tienden a ahondarse si no se hace algo. En este 
recuento, debemos señalar que el funcionario con 
licencia Mercado, en el momento en que charlamos 
con él, aun estaba en funciones y sus observaciones 
no fueron tan directas.

Pero, con diferentes frases y en mayor o menor 
medida, la mayoría de los aspirantes identifican 
que el abandono del campo, la ausencia de proyec-
tos económicos y de aliento a los empresarios son 
problemas que se suman al uso faccioso del poder, 
a la inseguridad galopante y a una severa carencia 
en la administración de la justicia como factores 
que han llevado a Morelos a sus deplorables con-
diciones actuales..

Lo que resulta notable, y que se debe subrayar 
porque habla a favor de ellos, es que todos, salvo 
el caso de la diputada Tania Valentina, militan en 
el mismo partido al que se afilió recientemente el 
gobernador del estado, es decir, no se engañan y 
sus propuestas son consecuencia de la realidad 
que vivimos realmente, más allá de solidaridad de 
colores o equipos.

La diputada Rodríguez Ruiz es tajante: “Morelos 
está en cenizas”, nos dijo en la entrevista, mientras 
que Juan Salgado ve un desbarajuste. La primera 
propone emplear una estrategia que ha propuesto 
su partido -el del Trabajo, PT- desde hace tiempo: el 
presupuesto participativo, en el que se involucren 
económicamente a las comunidades en a ejecución 
de las tareas de gobierno, mientras que el segundo 

confía en la autoridad moral de un gobernante res-
ponsable que sume voluntades de la ciudadanía y 
actores económicos por el bien de todo el estado.

La diputada señala la necesidad de más ciuda-
danía y menos políticos, de recurrir a la ciencia y 
a los expertos para que ayuden al desarrollo del 
estado; el exdiputado llama a la unidad de todos y 
a la defensa de las instituciones.

No son posturas excluyentes y son muchos los 
morelenses que las deben compartir porque por 
algo ambos obtuvieron su boleto a la recta final 
para la encuesta de Morena.

La moneda está en el aire y, como ya hemos apun-
tado anteriormente, la mayoría de los candidatos 
-o aspirantes, como se les llama por los tiempos 
electorales- tienen conocimiento de causa y han 
esbozado algunas ideas plausibles como soluciones. 
Ahora, habrá que estar pendientes del resultado 
de la encuesta y conocer qué tanto las propuestas 
de otros son retomadas por el triunfador; pero eso 
quizá es adelantarse mucho pues, por el momento, 
como nos comentó Salgado Brito, Morena no debe-
ría confiarse ni engolosinarse creyendo que tiene 
el triunfo en la bolsa.
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ANGÉLICA ESTRADA

Ante la inminente celebración 
del primer encuentro entre la 
Secretaría de Hacienda y la Co-
misión de Hacienda en el Con-
greso local, sin una fecha defini-
da aún, el diputado local Alberto 
Sánchez Ortega ha anunciado 
que la postura de los legislado-
res es rechazar de manera uná-
nime el aumento propuesto en el 
impuesto sobre la nómina.

El diputado afirmó que la me-
dida será vetada por unanimi-
dad en el Ejecutivo, argumen-
tando que esta decisión se toma 
en consideración de las preocu-
paciones del sector empresarial. 
Los legisladores mantuvieron 
un diálogo con los represen-
tantes del sector empresarial y 
pudieron comprender las poten-
ciales consecuencias negativas 
de aprobar dicho incremento 
tributario.

"No solo nosotros, los 15 di-
putados, estamos en contra de 
este aumento, sino también 
los otros, los 20 compañeros, 
porque consideramos que este 
incremento tendría un impacto 
negativo en uno de los sectores 
más afectados por la pandemia 
y la inseguridad...", declaró Sán-
chez Ortega.

El legislador explicó que las 

leyes fiscales estipulan que "los 
impuestos pueden aumentar en 
la medida en que crezca el Pro-
ducto Interno Bruto (PIB). De lo 
contrario, sería un autogol para 
nuestra economía".

Hizo hincapié en que en Mo-
relos, el sector empresarial es 
uno de los principales genera-
dores de empleo, y debido al 
carácter turístico del estado, se 
debe proteger a los proveedores 
de servicios y a los empresarios 
en general. "Nuestra economía 
se vería perjudicada", subrayó 
el diputado.

Recientemente, el Secretario 
de Hacienda, José López Huér-
fano, solicitó una reunión con 
los diputados para buscar acuer-
dos en esta materia.

Cabe destacar que el fun-
cionario estatal indicó que si 
no se aprueba el aumento, los 
mismos legisladores redirigi-
rán los recursos para atender 
las necesidades presupuestales 
de organismos autónomos como 
el Instituto de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana 
(IMPEPAC) y el Tribunal Supe-
rior de Justicia (para el pago de 
pensiones), entre otros.

El Ejecutivo tiene la intención 
de recaudar 1,300 millones de 
pesos a través de este impuesto, 
por lo que propuso aumentarlo 
del 2 al 4 por ciento.

Diputados 
acuerdan por 
unanimidad 
vetar el 
aumento en el 
impuesto sobre 
la nómina

Empresas abandonan Morelos 
debido a la falta de inversiones

CON SOMBRERO AJENO • MIGUEL ÁNGEL

Q El diputado 
local Alberto 
Sánchez 
Ortega. Foto: 
Angélica 
Estrada

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción 
(CMIC) reconoció que la falta 
de financiamiento en proyectos 
y el escaso apoyo al sector esta-
tal han llevado a empresas de 
todos los municipios a abando-
nar Morelos en busca de mejo-
res condiciones que el gobierno 
actual de Cuauhtémoc Blanco 
Bravo no ha proporcionado ni 
ha atendido.

El presidente de la delegación 
en el estado, Armando Núñez 
Iragorri, señaló en una entrevis-
ta que, como ejemplo, el Poder 
Ejecutivo no está invirtiendo en 
proyectos, y lo mismo ocurre 
con los municipios en relación 
a los tramos carreteros. Esto 
ha resultado en el deterioro de 

las vías y en muchas de ellas, el 
abandono.

"Incluso, Capufe ha reducido 
significativamente su presu-
puesto y, como se puede obser-
var, el mantenimiento es limita-
do. Aunque están realizando re-
paraciones, no se asemejan a las 
renovaciones completas que se 
solían hacer en las carreteras. 
Las empresas especializadas en 
proyectos gubernamentales, co-
mo carreteras y drenajes, que 
son cruciales, necesitan traba-
jos de alta calidad. Sin embar-
go, cuando no hay proyectos, 
estas empresas se ven obliga-
das a buscar trabajo y nuevas 
oportunidades de negocios en 
otros estados", explicó Núñez 
Iragorri.

En este contexto, mencionó 
que "bastantes" empresas han 
tenido que cerrar. Hasta la fe-

cha, se ha contabilizado el cierre 
de 10 de ellas en este año. Por 
lo tanto, se están explorando al-
ternativas, incluyendo acuerdos 
con empresas nacionales para 
llevar a cabo proyectos exclusi-
vos de la CMIC, ya que en More-
los no se han materializado las 
inversiones esperadas.

El secretario general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
de Caminos y Puentes Federales 
(Capufe), Martín Curiel Galle-
gos, subrayó que han realizado 
"un gran esfuerzo" a pesar de 
los recortes presupuestarios 
considerables por parte de las 
autoridades. Esto ha llevado a 
la falta de materiales y perso-
nal necesario para agilizar las 
obras, obligándolos a contratar 
a otras empresas constructoras 
para llevar a cabo trabajos me-
nores por partes.
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JESÚS MARTÍNEZ BARNETCHE*

El pasado 2 de octubre, la asamblea del Premio Nobel otorgó 
la distinción, en el campo de la fisiología y la medicina, a 
los doctores Katalin Karikó y Drew Weissman “por sus 

descubrimientos relacionados con el uso de nucleósidos mo-
dificados que permitieron el desarrollo de vacunas de ARN 
mensajero contra COVID-19”. El argumento de la asamblea 
es incuestionable, y por lo mismo se veía venir. Pero la historia 
que llevó a estos dos investigadores a recibir el Nobel nos ayuda 
a entender cómo funciona la investigación científica y también 
nos permite entrever las enormes implicaciones futuras de sus 
descubrimientos.

La información biológica requerida para la formación de un 
ser vivo desde su concepción está codificada en el genoma, una 
larga doble hélice de ácido desoxirribonucleico (ADN). En el 
ser humano, esta doble hélice se compone de una secuencia 3 mil 
millones de 4 posibles nucleótidos: A, T, G y C. Codifica unas 20 
mil proteínas, que en diferentes contextos efectúan una gran parte 
de las funciones celulares. Para que una determinada proteína se 
produzca por la célula, el segmento del genoma que la codifica 
(gen) tiene que ser copiado (transcrito) a una cadena sencilla de 
ácido ribonucleico mensajero (ARNm), y éste a su vez se traduce 
a proteína. El orden de los nucleótidos en el ADN y, por lo tanto, 
en el ARN especifica la secuencia de aminoácidos de la proteína 
mediante un código genético universal.

En ocasiones, por herencia, por efectos del medio ambiente o 
por la interacción entre ambos, existe una alteración en la fun-
ción celular por deficiencia de alguna proteína (por ej., la anemia 
asociada a la insuficiencia renal por falta de eritropoyetina). La 
biotecnología contemporánea nos ofrece la posibilidad de producir 
eritropoyetina humana recombinante a gran escala y usarla como 
medicamento de manera muy exitosa. El éxito de estas terapias 
radica en que la eritropoyetina es una hormona proteica que media 
sus efectos al ser reconocida por receptores fuera de las células.

El problema de estos abordajes es que no es fácil producir can-
tidades suficientes de proteína recombinante. Más aún, cuando la 

deficiencia afecta una proteína que funciona en el interior de la 
célula, o bien cuando dicha proteína requiere ser sintetizada por la 
propia célula para que pueda llevar a cabo su función correctamen-
te, la idea de proporcionar la proteína recombinante se complica. 
En 1990 se demostró que, proporcionando la información genética 
como ARN que codifique a esa proteína para que las mismas célu-
las la sinteticen, se podría solucionar el problema.

Hacia la década de los noventa, Katalin Karikó, una bióloga 
húngara inmigrante en Estados Unidos tenía una motivación 
particular por hacer ciencia que pudiera derivar en terapias para 
condiciones médicas agudas. Exploró la opción de usar ARNm sin-
tetizado mediante transcripción in vitro (IVT, en inglés), en vez 
de ADN, con la finalidad de transferir información genética para 
la producción de una proteína foránea en animales de laboratorio. 
La técnica de IVT era relativamente fácil y barata, además de que 
era menos probable que el ARN exógeno se integrara al genoma 
celular, lo cual representa una enorme ventaja sobre el ADN. El 
uso del ARN también podría facilitar la dosificación adecuada 
en condiciones en las cuales la intervención debe ser transitoria.

Sin embargo, los resultados de Karikó fueron desalentadores 
para muchos, mas no para ella. Las células no producían la pro-
teína deseada o lo hacían escasamente y por periodos muy breves. 
Circunstancialmente conoció al inmunólogo Drew Weissman, 
quien investigaba estrategias de inmunoterapia y prevención re-
lacionadas con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH). Hace 
casi 20 años, decidieron probar el uso de ARNm que codificaba 
para proteínas de VIH en células humanas. Weissman tenía interés 
en identificar cómo respondían las células a las proteínas del virus. 
Observaron que las células respondían produciendo mediadores 
inflamatorios, pero tal efecto era mediado directamente por el 
ARNm, no por su producto proteico: las células parecían reconocer 
al ARN produciendo una respuesta que normalmente tienen las 
células cuando perciben una infección por un virus. Estos hallazgos 
eran congruentes con recientes descubrimientos que identificaron 
a los receptores TLR3, TLR7 y TLR8 como sensores naturales de 
ARN viral y principales activadores de la producción de interferón, 
una sustancia natural que tiene actividad contra muchos tipos 
de virus.

Karikó conocía algo de la respuesta inmune innata contra los 
virus, puesto que en los años ochenta había trabajado en la búsque-
da de compuestos antivirales. El ARN tendría que ser modificado 
estructuralmente para evitar ser reconocido por los receptores 
TLR, sin desvirtuar el mensaje codificado. Junto con Weissman de-
mostró que otro tipo de ARN naturalmente presente en la célula, el 
ARNt, era rico en nucleósidos análogos a los del ARNm (similares, 
pero no idénticos) y no inducía inflamación. Así, generaron formas 
sintéticas de ARNm modificado con análogos de nucleósidos y 
evaluaron su capacidad de inducir la producción de mediadores 
inflamatorios. La respuesta fue impresionante. El ARNm modifica-
do no inducía respuesta inflamatoria, y la expresión de la proteína 
de interés y la consecuente función deseada aumentó relevante-
mente. Modificaciones adicionales in vitro al ARNm, así como la 
implementación de métodos de purificación y empaquetamiento 
en liposomas (partículas de lípidos que empaquetan el ARN para 
su entrega a las células), facilitaron que los preparados de ARNm 

OMAR SAID OLIBARES HERNÁNDEZ* 

En los tiempos que vivimos ya se ha vuel-
to común escuchar casos de delitos en 
los que se encuentran involucrados 

adolescentes. Y también es cotidiano escuchar 
comentarios y quejas de personas respecto a las 
sanciones que se les imponen. 

Recuerdo haber escuchado criticas como: 
“para tres años que le dieron al chamaco que an-
daba extorsionando, lo tenían que dejar unos 20 
años en la cárcel” 

También: “para 1 año y medio que le dieron al 
mocoso ese, que vendía droga, mejor lo hubieran 
de soltar para que lo maten en la calle”, y como 
estos existen muchas otras más. 

Este tipo de comentarios van generando en 
nuestra sociedad molestia y descontento, in-
cluso incitan a las manifestaciones y en realizar 
comentarios despectivos de la justicia penal pa-
ra adolescentes. 

Sin embargo, al escuchar y leer en redes so-
ciales todas esas críticas que realiza la sociedad 
a la justicia penal para adolescentes y las sancio-
nes que se les imponen, debemos preguntarnos 
si las personas que las expresan recuerdan ¿qué 
hacían con sus vidas cuando tenían 14 o 17 años 
de edad? 

Porque no debemos olvidar que todos en 
algún momento fuimos adolescentes, que 
tuvimos miedos, alegrías, tristezas, angus-
tias, timidez, que siempre queríamos ser los 
primeros en todo, que no nos importaban los 
riesgos y que solo bastaba que nuestros ami-
gos nos aceptaran para ser felices y a veces 
hacíamos lo que fuera por caerles bien, ¿o ya 
se nos olvidó?

Todos fuimos adolescentes, también tuvimos 
esa sensación de ser superiores y creímos que 
nada nos podía pasar. Algunos también estuvi-
mos expuestos a ser parte de la delincuencia o 
cometer delitos. 

Esto es porque los adolescentes son parte de 
un grupo sumamente vulnerable, aunque en 
ocasiones no lo parezca. 

Para entenderlo mejor pensemos en los 
adultos mayores; generalmente nos referimos 
a ellos como un grupo vulnerable y que por su 
edad necesitan apoyo y cuidados, pues así son 
también los adolescentes.  

Entonces debemos de cuidar de ellos de la 
misma forma por las condiciones propias de su 
edad.  Con esto no quiero decir que debemos 
dejarlos hacer lo que quieran, si no que debemos 
orientarlos, escucharlos, entenderlos, apoyarlos 
y motivarlos. 

La ciencia nos dice que la necesidad de los 
adolescentes hoy día, siguen siendo las mismas 
que los jóvenes de hace 50 años de acuerdo con 
Juan Pablo Cibils, Psicólogo Educacional. Todos 
siguen necesitando socializar, tener contacto 
con sus padres, con sus amigos e identificarse 
con ellos, lo que cambia es que ahora lo hacen 
a través de plataformas digitales. 

Ahora bien, es cierto que los adolescentes de 
ahora han cambiado. Ya no salen a divertirse 
a los parques tan comúnmente, ya no juegan 
con los vecinos de su colonia, no los inscriben 
en algún deporte, no se les motiva en tener el 
gusto por la lectura. 

Pasan más tiempo pegados a los equipos elec-
trónicos llenándose de información que, muchas 
veces los ínsita en querer imitar gente o acciones 
ilícitas, que los orilla a cometer hechos delictivos. 

Si a todo lo anterior le sumamos que las 
personas encargadas de los cuidados de los 
adolescentes (padre, madre o tutor), no vigilan 
el contenido del material que está siendo ob-
servado y asimilado por los adolescentes, esto 
genera un descontrol total en sus emociones, 
pensamientos y en su desarrollo.

Muchas veces esto trae como consecuencia 
que tomen decisiones equivocadas. 

Luis Barbeito, Medico y Doctor en Neurofar-
macología, nos dice que existe una particulari-

dad de maduración especialmente del sistema 
nervioso central en los adolescentes, en donde 
la corteza prefrontal del cerebro madura en úl-
timo lugar, siendo el lugar predilecto de la toma 
de decisiones. 

Esto explica porque el adolescente toma de-
cisiones rápidas, impulsivas e influenciadas por 
emociones y amigos, y esto ocurre de manera 
natural, no es algo que los adolescentes decidan 
si lo quieren o no, es algo con lo que tienen que 
vivir.

Y si le añadimos que a veces los descuidamos, 
los criticamos y regañamos constantemente y 
les reprochamos que ellos viven en tiempos 
mejores a los que nosotros tuvimos o que ellos 
son el futuro de nuestra sociedad, cargándolos 
de responsabilidades que no les corresponden, 
ejerciendo de esta manera acciones encamina-
das al adultocentrimo. 

Lo que ellos necesitan es sentirse aceptados y 
cobijados por quienes aman en ese momento, co-
mo lo pueden ser sus padres, familiares y amigos. 

Alem Votri, otro Psicólogo educacional, nos 
dice que en la etapa de la adolescencia el cerebro 
se encuentra en desarrollo, motivo por el cual el 
lóbulo frontal del cerebro es inmaduro, de ahí 
que los adolescentes no miden riesgos. 

Mientras que Ariel Volt, psiquiatra de niñas, 
niños y adolescentes, nos dice que la adolescen-
cia es la etapa en la cual el cerebro tiene una 
función fundamental.

Es el momento cuando los adolescentes prue-
ban, experimentan y deciden, qué les gusta, qué 
no les gusta y descubren qué tiene más riego y 
qué no, de esta forma van construyendo una 
idea para la toma de decisiones independientes.

De todo lo anterior, nos podemos dar cuenta 
que debemos analizar muchas circunstancias 
antes de prejuzgar y de juzgar a los adolescen-
tes, además deben saber que, el sistema de jus-
ticia penal no es un sistema castigador, es decir, 
no vamos a ponerle muchos años de cárcel para 
que pague por el delito que cometió, no.

No haremos eso, porque el sistema de justicia 
penal es de carácter socioeducativo, teniendo 
como especial objetivo el reintegrar al adoles-
cente a su familia y a su sociedad. 

Lo anterior con independencia a que la propia 
Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Pe-
nal para Adolescentes en su artículo 145, donde 
nos establece las reglas para la determinación 
de Medidas de Sanción.

Sin embargo, no solo tenemos que atender a 
números como si fuera un tabulador, es decir, 
si cometió cierto delito vamos una tablita y ya 
sabemos que cantidad de años le vamos a impo-
ner. Así no funciona el sistema de justicia penal 
para adolescentes. 

Lo que tenemos que atender para poder san-
cionar a un adolescente es, en primer lugar, su 
edad, sus circunstancias personales, familiares, 
económicas y sociales, así como su vulnerabili-
dad, entre otras más.

Es por ello que, antes de realizar una crítica 
y decir; “porque le dieron tan poquitos años de 
cárcel a esos chamacos” como suelen llamarlos, 
o de realizar un prejuzgamiento e incluso el juz-
gamiento de una persona adolescente, debemos 
de analizar todos los elementos que rodean al 
adolescente y su situación personal, sus etapas 
de maduración y desarrollo de su cerebro, sus 
circunstancias personales, familiares y sociales. 

Todo lo anterior para poder determinar las 
condiciones en las que se encontraba y que lo 
orillaron a cometer ese hecho ilícito, y una vez 
realizado todo ese análisis poder determinar la 
sanción socioeducativa a la que habrá de suje-
tarse, pero que además le ayude a reintegrarse 
con su familia y a su sociedad. 

Así que cuando vuelva a conocer un caso so-
bre algún adolescente en contacto con la ley 
penal, pregúntese ¿qué circunstancias llevaron 
a ese joven a tomar esa mala decisión? 

Nos leemos en la siguiente columna. 

* Juez de Control y Juicio Oral del TUJPA

Los nobeles de medicina Karikó y Weissman: precursores en el desarrollo de vacunas de nueva generación

Critica de lo desconocido

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

JUSTICIA Y ADOLESCENCIA
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TATIANA VANESSA GONZÁLEZ RIVERA*

En varios de mis escritos he demostrado ampliamente cómo 
las economías alternativas, y sobre todo la Economía Social 
y Solidaria (ESS), mantiene una estrecha relación con las 

prerrogativas conocidas como derechos humanos. Asimismo, he 
explicado sus alcances y relevancia jurídica actual en el sistema u 
ordenamiento mexicano a partir de reformas trascendentales. En 
esta ocasión pretendo abordar un poco más sobre las generacio-
nes de los derechos humanos; lo cual, si bien es una herramienta 
más didáctica que facilita su comprensión, denota la evolución y 
progresividad de tales derechos. 

No cabe duda de que el contexto social es cambiante, se transfor-
ma y por ende van surgiendo nuevas exigencias y necesidades. En 
esa medida los derechos que le son reconocidos a toda persona tan 
solo por ostentar la condición de ser humano, también evolucionan 
y ese catálogo de derechos –por decirlo de alguna manera– se 
amplía; no podemos pretender quedarnos con el reconocimiento 
de derechos básicos que se agruparon en la Declaración Universal 
de Derechos Humanos de 1948,  ya que resultaría inefectivo e 
ilimitado para proteger la dignidad de la persona; e incluso, los 
derechos humanos reconocidos desde tal época van ampliando su 
protección dada la progresividad que les caracteriza, es decir, hay 
un gradual progreso para su efectivo cumplimiento.

En los habitáculos académicos se suelen estudiar tres genera-
ciones de derechos humanos:

1. Derechos civiles y políticos como parte de una primera ge-
neración.

2. Una segunda generación construida a partir de los derechos 
económicos, sociales, culturales y ambientales conocidos por sus 
siglas DESCA.

3. Finalmente, y hasta ahora, una tercera generación, aún inci-
piente, de derechos de la autodeterminación y de la solidaridad. 

La primera generación se ha considerado como aquella que 
integra derechos de defensa de las libertades de los individuos; y 
la segunda se traduce en derechos de participación que requieren 
una política activa de las entidades gubernamentales, dirigida a 
garantizarlos; por ende, se les ha denominado derechos progra-
máticos, a los cuales hemos hecho algunas menciones en nuestros 
escritos anteriores. 

En cuanto a la tercera generación se van sistematizando como 
una respuesta a los problemas que actualmente enfrentamos como 
humanidad, un contexto que se ha caracterizado por la globaliza-
ción e interdependencia y por consiguiente surgen los derechos 

de solidaridad que solo pueden verse satisfechos con base en la 
cooperación tanto interna como internacional; sin embargo, su 
regulación jurídica es imperfecta aún. Solo me interesa llamar su 
atención, apreciado lector, en el hecho de que esta tercera gene-
ración refiere a la “solidaridad”, esto refuerza nuestras reiteradas 
propuestas sobre enfocarnos en otras estrategias alternativas de 
desarrollo. 

Hoy en día, es igualmente posible identificar un sistema 
regional de protección de derechos humanos, sobre todo 
presente en América, Europa y África; este tipo de esquemas 
permite a los particulares –a partir de los procedimientos 
establecidos en los Tratados regionales en materia de dere-
chos humanos (Por ejemplo: Convención Europea de Dere-
chos Humanos, la Convención Americana sobre Derechos 
Humanos y la Carta Africana de Derechos Humanos y de 
los Pueblos) y los respectivos reglamentos de las comisio-
nes, cortes o tribunales que integran el sistema– exigir a 
los Estados una reparación integral por conculcaciones o 
violaciones a derechos humanos. 

A la par de estos esquemas regionales identificamos un Sistema 
Universal de Protección de derechos humanos instaurado en el 
marco de las Naciones Unidas y a partir de un corpus iuris (esquema 
o estructura jurídica) nutrido por convenciones multilaterales de 
derechos humanos. 

Es así como, con este preámbulo, el equipo continuará en las 
siguientes entregas con reflexiones sobre derechos humanos en 
particular cuya comprensión resulta de mucha utilidad para los 
grupos de ESS y cualquier persona en territorio mexicano, parti-
cipe o no en estos procesos. 

* Investigadora Asociada C de Tiempo Completo del Cen-
tro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (CRIM-UNAM).
tatianag@crim.unam.mx

DEMOCRACIA REAL

VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ *

La palabra “libertad” es sin duda una de las más mencionadas 
en todas las sociedades, sobre todo en aquellas sociedades 
modernas en las que promueve el valor del individuo, más 

que el valor del grupo. A pesar de su reiterada referencia, la idea 
de libertad, en los hechos, sigue siendo un encomiable propósito 
por alcanzar. 

En México, el inicio del camino hacia la libertad como nación 
se formalizó el 22 de octubre de 1814, hace ya 209 años, con la 
promulgación de la Constitución de Apatzingán, cuyo contenido 
sentó las bases del actual Estado Mexicano. Como antecedente 
inmediato de ese hecho, recordemos la organización del Primer 
Congreso de Anáhuac, en el mes de septiembre de 1813, en la 
ciudad de Chilpancingo, encabezado por el sacerdote José María 
Morelos y Pavón, y en el cual se declaró la independencia de la 
América Septentrional del trono español. 

En ese histórico evento, el generalísimo Morelos, electo como 
cabeza del movimiento militar, pronunció en el discurso de aper-
tura los “Sentimientos de la Nación”, documento que contenía 23 
puntos y que perfilaban de manera concisa, en forma y fondo, las 
premisas del nuevo Estado independiente. Es destacable el punto 
número 11 que afirmaba “que los Estados mudan costumbres y, por 
consiguiente, la Patria no será del todo libre y nuestra, mientras no se 
reforme el Gobierno, abatiendo el tiránico, substituyendo el liberal, 
e igualmente echando fuera de nuestro suelo al enemigo español, que 
tanto se ha declarado contra nuestra Patria”.

Por su parte, en el punto número 15, se señalaba “que la escla-
vitud se proscriba para siempre, y lo mismo la distinción de castas, 
quedando todos iguales y sólo distinguirá a un americano de otro, 
el vicio y la virtud”.

Un año después de proclamados los “Sentimientos de la Na-
ción”, el 22 de octubre de 1814, como ya se apuntó, se promulgó el 
Decreto Constitucional para la libertad de la América Mexicana, 
conocida como la Constitución de Apatzingán. Se integró con 242 
artículos, divididos en dos partes: una referida a los principios 
constitucionales, y otra correspondiente a la forma de gobierno del 
nuevo Estado. Diversos eventos sucedidos en los años siguientes, 
tanto en la nueva España, como en la propia metrópoli colonial, 

impidieron que esa Constitución se pusiera en práctica, pero sin 
duda sirvió de antecedente para que en el año de 1824 se procla-
mara la Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos.

En la primera parte de la Constitución de Apatzingán quedó re-
flejada la naturaleza de la soberanía nacional: de carácter popular, 
de libre ejercicio, y sin intromisión de extranjeros; dicha soberanía 
reside en el pueblo, y debe ejercerse, a través de sus representantes 
en el Congreso. Por primera vez se aplicó la denominación de “ciu-
dadanos” a los gobernados, con lo cual se borraba la clasificación 
colonial de “castas”, utilizada hasta entonces de acuerdo a condi-
ciones de origen o herencia de sangre o de condición social. Esta 
Constitución plasmó derechos ciudadanos a la debida impartición 
de la justicia, a la vida digna y al salario justo, a la moderación de la 
opulencia, a la educación, a la propiedad, a la libertad de imprenta, 
y a la elección de autoridades, todo bajo el modelo republicano de 
gobierno con equilibrio de poderes. 

De igual forma, los Estados/nación, creados, sobre todo, a lo 
largo de los siglos 19 y 20 tuvieron a los conceptos de soberanía y de 
libre determinación como piedra angular. Todos ellos construyeron 
su “narrativa” sobre la identidad nacional, haciendo referencia a 
guerras de liberación, héroes patrios, y símbolos nacionales, ban-
deras e himnos. En las últimas décadas, sin embargo, la ideología 
del liberalismo económico y político, promovido por parte de los 
poderes hegemónicos mundiales, minimizó a tal grado el carác-
ter soberano de los países, que en la actualidad es prácticamente 
inoperante.

En efecto, a finales del siglo 20, acabada la guerra fría impuesta 
por una geopolítica hegemónica bipolar, poderes fácticos meta-
nacionales intensificaron la transición de un modelo de Estado 
nación/benefactor que se ocupaba de manera autogestiva, en di-
versos grados, a atender las necesidades de su población, hacia un 
nuevo modelo en donde los gobiernos “soberanos” sólo tendrían 
como obligación crear las condiciones para que los “mercados” 
ejercieran la función de proveeduría de todo tipo de satisfactores 
humanos. Este cambio fue mayormente instrumentado por los 
Estados Unidos de América, con la complicidad y sometimiento 
de sus “países aliados” europeos y de otros lares, autocalificados 
del “primer mundo”. 

Afortunadamente este proyecto “globalizador neoliberal”, im-
pulsor de un nuevo colonialismo y una nueva forma de esclavitud, 

mostró ya sus serias contradicciones, y se está desarticulando; sin 
embargo, causó serios daños en la estructura normativa, econó-
mica, política, social, financiera y cultural de los países “contami-
nados”, y llevará tiempo restaurar la soberanía nacional.

La malignamente provocada guerra en Ucrania, y ahora el ge-
nocidio palestino, han desnudado la simulación democrática en 
la que han vivido los gobiernos de Occidente y sus pregoneros de 
la libertad, y nos obliga a redefinir los términos de un modelo de 
soberanía nacional, y de una geopolítica mundial, que aseguren 
el bienestar integral de las personas, y no, como hasta ahora, la 
irracional generación y concentración de la riqueza y el poder en 
manos de unos cuantos en este mundo.

*Especialista en temas de construcción de ciudadanía.
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¡RETOMEMOS EL TEMA DE LOS DERECHOS HUMANOS!
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Tania Valentina: 
Morelos está en 
cenizas

De Viva Voz

ENRIQUE BALP Y GERMÁN 
MUÑOZ

Desde niña, la diputada local Tania 
Valentina Rodríguez Ruiz tiene la 
convicción que nació para ayudar a 
transformar el mundo, así se lo decía 
su padre, el pintor muralista Roberto 
Rodríguez Navarro, conocido autor de 
una de las imágenes más populares de 
Emiliano Zapata: “mi papá me decía 
que estaba marcada para transfor-
mar, que cuando me vio mi mirada me 
dijo, tú estás llamada a transformar”.

De ahí su nombre con tintes revo-
lucionarios, “me bautizaron Tania, 
por la compañera del Ché Guevara, 
y Valentina por la soldadera mexica-
na porque -como mi madre decía- no 
habría existido la Revolución sin las 
soldaderas”.

En casa abrevó lecturas, música y 
la revaloración del papel de la mujer 
en la vida que la rodea, que la llenaron 
de convicciones de avanzada desde la 
infancia, y que mantuvo firmes a pesar 
de haber estudiado en un colegio cató-
lico, en donde las profesoras siempre 
respetaron su libertad y pensamiento.

Ahora, con una larga trayectoria en 
la política, la diputada, única aspirante 
a la Coordinación de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación 
en Morelos proveniente de una fuerza 
política diferente al del Presidente de 
la República, asegura que el estado 
está en cenizas -ya no el llamas-, pero 
que así es mejor pues “se podrá edi-
ficar desde cero, en lugar de recons-
truir”.

Son varios los problemas que la po-
sible aspirante a la gubernatura more-
lense identifica como urgentes -desde 
luego, la inseguridad, la corrupción y 
el abandono del campo- pero piensa 
que tiene la receta para enfrentar el 
reto: “gobernar con amor”, pues iden-
tidad y cariño por Morelos es lo que les 
ha hecho falta a los últimos gobernan-
tes, más allá, dice, de sus capacidades 
o instrucción: les ha faltado amor por 
el estado.

Convicción feminista, las cuotas 
de género son solo una acción 
afirmativa temporal

La diputada Rodríguez -o simple-
mente Tania Valentina, como se le 
conoce popularmente- adoptó desde 
la infancia figuras que han marcado 
de alguna forma el feminismo: Sor 
Juana Inés de la Cruz -con quien su 
padre la introdujo- Isadora Duncan 
-quien transformó el ballet en danza 
contemporánea y sostenía que las 
mujeres no eran de nadie-, la exis-
tencialista Simone de Beauvior quien 
sostenía que la mujer no nace, sino 
que se hace,  y el símbolo del marxis-
mo-feminismo, Rosa Luxemburgo.

Así, desde hace años se ha consoli-
dado su convicción feminista, “te das 
cuenta de que es muy difícil el que 
nos tomen con mínima igualdad en 
la sociedad a todas. Muchos piensan 
que es por la condición económica o 
por no tener mucha educación que 
se aparta a las mujeres, pero eso no 
es cierto, eso se da en cualquier nivel 
de la sociedad”.

El feminismo no tiene edades ni 
partidos: “¿hay alguna mujer mexi-
cana contemporánea que admires?”, 
preguntamos.

“Me van a matar por lo que voy a 
decir, pero sería Beatriz Paredes. Es 
una mujer extraordinaria, una mujer 
preparada, una mujer que ha estado 
en los niveles más altos. Una mujer 
de grandes alturas que demuestra 
que está en esa posición por los co-
nocimientos, la capacidad y la inteli-
gencia. Y esa es la política: no llenar 
huecos de género solo porque eres 
mujer”.

Estás dando pie a una pregunta ob-
via: ¿qué piensas de la cuota de género 
en el caso de las gubernaturas de los 
estados y del gobierno de la Ciudad de 
México? ¿es justo que por ser mujeres, 
ganen?

“En esta realidad democrática, el 
INE tuvo que obligar a los partidos 
políticos y a la democracia a la mexi-
cana a tener gobernadoras, y creo 
que era la única manera que exis-
tieran, porque es muy difícil que los 
hombres suelten el poder. Entonces 
tuvo que haber una acción afirmativa 
como ha sido en los congresos locales 
en donde, por acciones afirmativas, 
hay legisladoras. Si no, seguirían 
siendo mayoría los hombres”.

“El INE ha ayudado a que se obli-
gue a los partidos políticos a tener 
candidatas. Esto lo veo como una 
acción afirmativa que después ya 
no tendrá que ser así, después tiene 

que ser por la capacidad. Y creo que 
hay mujeres muy capaces en todos 
los estados. Y hoy, aunque fueran 
nueve gobernadoras, nos seguirían 
debiendo”.

Morelos está en cenizas
¿Cómo está Morelos?

“Terrible. Somos un estado en los 
primeros lugares en feminicidios 
-y hay que aclarar que no cualquier 
asesinato de mujer es un feminicidio, 
eso se da cuando una mujer es asesi-
nada por simplemente de ser mujer. 
Cuando un hombre que decía amarla 
la mata, una expareja, un esposo, un 
novio. Morelos es de los primeros lu-
gares de violencia familiar, también 
es de los primeros lugares en desa-
parición de mujeres”. 

“Estamos en un momento grave 
en Morelos. El reto es grande, por-
que estamos en un estado que hay 
que reconstruir rápido: está en ce-
nizas.” 

“Mi estado está en cenizas en el 
campo, en las carreteras, en apoyo 
y fortalecimiento a los municipios, 
en la parte de salud pública, en te-
ner un Ejecutivo que camine en las 
calles y abrace a su gente, que vaya 
al municipio más humilde y a la po-
blación más apartada. Y no existe esa 
sensibilidad”. 

“Hay que reconstruir mi Estado, 
no solamente en lo material, sino en 
lo humano y que regrese ese gober-
nante que ame a Morelos como lo tu-
vimos en el tiempo de esos grandes 
gobernadores que iban en autobús, 
con su gabinete y llegaban hasta la úl-
tima escuelita. Falta esa humanidad, 
tenemos que gobernar con amor”.

La clave es más sociedad y menos 
políticos

¿Qué pasa con la planeación, con el 
uso de los recursos, con las acciones de-
bidamente programadas, planeadas, 
que se ejecutan y se cumplen? ¿Cómo 
ve Tania Valentina qué es la planea-
ción, la programación, cómo hacer la 
política moderna, en la que todo mun-
do puede evaluar si el gobierno está 
trabajando o si los políticos se están 
comprometiendo de a veras o no?

“Hace falta tener más sociedad y 
menos gobierno y políticos. Es im-
portante tener más sociedad y menos 
gobierno, menos políticos y tener a 
los mejores de la sociedad de More-
los en las diferentes áreas para que 
juntos hagamos un diagnóstico (que 
ya estamos haciendo). Las solucio-
nes ya los saben los ingenieros, los 
arquitectos, los biólogos… lo que pa-
sa es que no escuchamos. Hay gente 
conocedora de todas las necesidades 

en Morelos.
“Hay que atrevernos a un gobier-

no no tan político y sí más científico, 
más estudioso, con más planeación y, 
por supuesto, menos corrupción ¡con 
nada de corrupción! Y eso significa 
acercarse a la sociedad civil”. 

“La clave es más sociedad y menos 
políticos”

¿Y cómo se puede combatir la co-
rrupción?

“Con transparencia. Transparen-
tar todo: la única forma es transpa-
rentar y cumplir con la ley, porque 
lo que hacemos es no cumplir. Por 
ejemplo, en Morelos es muy clara la 
ley y te dice que dar un porcentaje de 
las compras a empresas morelenses 
y no se hace, se compra afuera; los 
constructores, igual, deben dar obra 
pública a constructoras morelenses 
y se van afuera.”

“Transparencia es lo que se necesi-
ta, canales de transparencia, clarito 
que la gente sepa cómo se hacen las 
licitaciones, quién ganó la licitación y 
de acuerdo con los compromisos que 
se tienen por ley con los morelenses. 
El tema es que nos falta trabajo en 
Morelos, se hacen obras y las empre-
sas traen a sus jornaleros o traen a 
sus trabajadores para albañilería de 
otros Estados, y yo creo que de no nos 
sirve eso”.

“Necesitamos presupuesto par-
ticipativo -así se llama- y lo maneja 
el Partido de trabajo como parte de 
nuestros puntos de trabajo. En el 
presupuesto participativo, todo se 
queda aquí y lo repartes en los que 
están. Por ejemplo, vas a construir un 
estadio donde requiere mil metros de 
herrería, entonces buscas todos los 
herreros locales, pequeños o media-
nos herreros y repartes en cantidades 
iguales en el trabajo. Ese es un presu-
puesto participativo.”

¿Y sobre las condiciones en el cam-
po?

“El campo está absolutamente 
abandonado. Pero creo que es la 
parte más fuerte que tenemos, tene-
mos tierra, tenemos agua, gente muy 
trabajadora. Yo creo que el campo te-
nemos alguna oportunidad. Tenemos 
un aeropuerto de carga importantísi-
mo, ese aeropuerto se construyó para 
mandar carga a Estados Unidos y fui-
mos los primeros exportadores en su 
tiempo en el mundo de nochebuena 
y flores de ornato”.

“Creo que se puede hacer lo mis-
mo. Se tienen que hacer estudios. 
¿En dónde podemos sembrar? ¿en 
qué podemos ser el número uno en 
Morelos? Y dedicarnos a eso, creo 

que nuestra tierra la podemos espe-
cializar en dos o tres ramas”.

“¿Qué falta? Pues voluntad de 
inversión, pero la corrupción no lo 
permite, porque si todo te lo estás 
llevando a tu casa, pues no lo vas a 
invertir en absolutamente en nada. 
Ese es el problema que estamos vien-
do actualmente”.

Es mejor reconstruir desde las 
cenizas

En caso de que fueras elegida coor-
dinadora y después gobernadora 
¿cómo piensas que podrías recibir la 
gubernatura?

“Llegaríamos pensando en el fu-
turo, no somos vengativos ni nada 
de eso. Vamos a recibir un estado -y 
lo vuelvo a decir- en cenizas. Pero es 
mejor volver a construir algo en ceni-
zas que mal reconstruido. Entonces 
habría que llegar a reconstruir nues-
tro estado”.

“Habría que dejar trabajar a las 
dependencias, cada una tiene su 
función, y están los mecanismos an-
ticorrupción y saben lo que hay que 
hacer. No vamos a tapar nada, pero 
tampoco le voy a decir a alguien que 
busquen o que inventen nada. Hay 
que ir para adelante, porque hay mu-
cho que hacer hacia adelante y cada 
día que pasa habrá que reconstruir 
un pedacito más de nuestro terri-
torio”.

En la actualidad “no hay un teji-
do, no hay unidad, no hay comuni-
cación de nadie con nadie. Entonces 
es muy difícil porque el estado debe 
ser reconstruido por todos, y todos 
tendríamos que estar sentados en 
diálogo, el de arriba con el de abajo 
y con el de en medio, con el pueblo, 
con los empresarios, los industria-
les, los campesinos (los pocos que 
quedan), con los profesionales. Pero 
no hay ese diálogo, estamos aislados. 
El Congreso está aislado, los profe-
sionistas se sienten aislados, los 
médicos aislados y sin medicina, las 
comunidades y el campo, aislados”.

“No hay liderazgo político, no 
hay cabeza y no hay amor a nues-
tra tierra porque no hay pretexto 
de que no se sepa de política. Hu-
bo gobernadores que no tuvieron 
preparación, los gobernadores de 
antes, pero eran gente que amaba 
a su gente, que amaba a su tierra y 
que tenían voluntad. Porque podrás 
ser ignorante, pero sí puedes irte a 
sentarte en grupo y preguntar ¿qué 
está pasando? ¿cómo le hacemos pa-
ra el campo? ¿cómo le hacemos? O 
a ver diputados ¿qué está pasando, 
por qué 15 están contra mí y cinco 
conmigo, qué pasa?”
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A Juan Salgado Brito lo 
rescató el pueblo

De Viva Voz

ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ

“El principal asombrado por los resul-
tados de la encuesta de reconocimiento 
fui yo -reconoce Juan Salgado Brito, can-
didato a la coordinación de los comités 
de defensa de la Cuarta Transformación 
en Morelos- después de eso se vino una 
oleada de simpatías, de adhesiones, de 
coincidencias que me hace pensar que me 
puede ir muy bien en la encuesta final. Pri-
mero porque, al menos en el conocimiento 
y reconocimiento, no es tan fácil que en 
ocho días me alcancen y más si antes que 
me ningunearon, que me minimizaron, 
me subestimaron y ni me volteaban a ver, 
obtuve estos resultados, después de esto 
creo que puedo crecer. Aunque ellos pue-
den crecer también, pero también puede 
persistir la brecha que se ha dado”.

De acuerdo al comité nacional de elec-
ciones, Juan Salgado Brito, dos veces di-
putado local, dos veces diputado federal 
y expresidente municipal de Cuernavaca, 
ocupó el primer sitio en reconocimiento 
popular y por eso fue elegido para formar 
parte del selecto grupo que hoy compite 
por la coordinación de los comités, prime-
ro y, después, seguramente por la candida-
tura al gobierno de Morelos por parte de 
la coalición que encabeza Morena.

Y eso, como él mismo recuerda, a pesar 
de haberse sumado tarde en la contienda y 
sin gastar un centavo en promoción de su 
imagen “a mí realmente pues me rescató 
el pueblo para meterme a la encuesta”.

Y esto lo explica porque, en sus más 
de sesenta años de carrera política, “he 
vivido y he tratado a la gente en medio de 
la pobreza y de la necesidad. Y la vida me 
ha dado oportunidad también de llevar-
me con los de hasta arriba, lo mismo en el 
sector empresarial financiero que político, 
con los en medio, con los de abajo y con 
los de hasta abajo”.

Salgado Brito dice estar acostumbrado 
a batallar contra las adversidades desde su 
hogar paterno en donde su madre tenía 
que hacer rendir lo que ganaba su padre, 
un jornalero, para alimentar, vestir y edu-
car a diez hijos. Y soporta con tranquili-
dad el bullying político también “ahora 
solo se les ocurre atacarme porque milité 
en el PRI y por que estoy viejo… pero de lo 
último no tengo síntomas y, con respecto a 
lo primero, bueno, siempre me consideré 
como un priista de ala izquierda, como 
Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz 
Ledo y el propio Andrés Manuel López 
Obrador”.

Consiente de la “deplorable” situación 
en la que se encuentra Morelos por falta 
de oficio político, dice estar dispuesto a 
encabezar, con liderazgo, un nuevo go-
bierno que pueda concitar las voluntades 
de todos los sectores sociales y producti-
vos, para ser reconocido como un futuro 
“gobernador de la salud, de la educación, 
del campo, del empresariado y de la eco-
nomía”, por lo que traza su proyecto po-
lítico sobre tres ejes: justicia, seguridad 
y bienestar.

Está seguro de que las próximas elec-
ciones en Morelos las va a ganar la coa-
lición de Morena, aunque calcula que el 
triunfo dependerá de dos factores: sacu-

dirse el exceso de confianza y no desaten-
der las elecciones municipales, pues la gu-
bernatura se va a ganar en los municipios.

La gente no conoce a los políticos en 
bardas y espectaculares

Juan Salgado Brito no rehúye hablar 
de su experiencia personal que, dice, le ha 
dejado diversas enseñanzas que se pueden 
resumir en escuchar las necesidades del 
público y tratar de atenderlas.

“Tengo una trayectoria de 60 años, 60 
años en la vida pública, que me ha llevado 
a tener posiciones lo mismo en la política 
que en la administración pública y en to-
dos los cargos, todas las oportunidades, 
todos los cargos, pues ha sido para servirle 
a la gente”.

“Dicen que hechos son amores y no 
buenas razones y a una persona la co-
noces, no porque la veas en carteles o en 
espectaculares o en fotografías, la conoces 
por sus hechos y sus actitudes, por el trato 
que has tenido con ella y el trato que te ha 
dado. He sido dos veces diputado local, 
dos veces diputado federal, fui presidente 
municipal de Cuernavaca, fui candidato a 
gobernador, he sido delegado del ISSSTE, 
de Sedesol, del IMSS, de Gobernación, en 
fin y en cada oportunidad que he tenido, 
ha sido una constante comportarme con 
humildad y respeto frente a la gente y no 
se me dificulta, no se disfrazarme de gente 
servicial o gente atenta”.

“Nadie es más que nadie, nadie es me-
nos que nadie y con esa actitud me he 
comportado, viendo la oportunidad de 
ocupar un cargo solamente para servir y 
en este caso es lo que me motiva. Anima-
do solamente con el deseo y el propósito 
de servir. He aprendido que, como dice la 
canción de Álvaro Carrillo, no hay que ha-
cer menos a nadie, porque la peor ofensa 
que puedes hacerle a la gente es ignorarla, 
hacerla menos”, y ese es un problema en 
la actualidad de nuestro estado, en donde 
todos parecen ir por su propio lado y nadie 
parece interesarse por la gente.

La desarticulación en Morelos

Vemos desde muchos ángulos que hay 
cierta fractura en la entidad: los empre-
sarios caminan por un lado, el cuerpo 
legislativo, el Congreso, está por otro, y el 
Ejecutivo por otro, y esto le afecta a la socie-
dad normal, a la sociedad que no estamos 
vinculados en el ejercicio directo del poder 
¿Cómo, reconstruir el ánimo social?

“Para eso se necesita de liderazgo polí-
tico y liderazgo de gobierno. Pero el lide-
razgo -como la autoridad- no se impone: 
se merece, y yo estoy seguro de poderlo lo-
grar. Yo estoy convencido, y te lo aseguro 
sin arrogancia, sin fanfarronería, que me 
siento con toda la capacidad y experiencia 
para ser el gobernador de la salud, de la 
educación, del campo, del empresariado, 
de la economía y con posibilidades de ejer-
cer liderazgo frente a cada uno de esos 
sectores”. 

“¿Por qué? Porque los vamos a impul-
sar y los vamos a apoyar. Tú no puedes 
esperar respuestas si no tienes que dar, 
o no has dado nada. Por eso creo que lo 

primero que se tiene que combatir es la 
inseguridad para generar un clima de 
confianza, de certidumbre, para los inver-
sionistas que vengan a generar fuentes 
de trabajo, empleos bien remunerados y 
expectativas de crecimiento económico. 
Si no hay seguridad, pues no van a venir 
a invertir. Esta es la premisa fundamen-
tal: garantizar seguridad, procuración 
de justicia, impartición de justicia. Para 
que las empresas de aquí puedan crecer 
y expandirse, y para que los inversionistas 
nacionales y extranjeros puedan aceptar 
invitaciones de venir, siempre y cuando 
haya condiciones de apoyo y de seguri-
dad”.

“En el estado ha faltado oficio políti-
co, ha faltado operación política y eso ha 
propiciado que cada quien vaya por su ca-
mino. Hay una pista por dónde va el Ejecu-
tivo, otra pista por dónde va el Legislativo 
y otra por dónde va el Judicial, y eso no 
puede ser porque genera debilidad insti-
tucional, y la debilidad institucional trae 
como consecuencia que no le respondas 
al pueblo como le tienes que responder.”

Hay que sacudirse la “modorra po-
lítica”

Pero ¿qué pasa si la gente ya no les cree, 
si piensan que solo se busca el beneficio de 
los cuates y las familias de los políticos?

“Lo he dicho: si piensan en un candi-
dato para gobernador con el que vayan a 
hacer negocios o al que vayan a meter a 
su familia a trabajar o con los que vayan 
a buscar un cargo para enriquecerse, ese 
no soy yo; pero quien quiera apostarle 
a Morelos y mejorar las cosas, cambiar 
este estado de cosas deplorables, yo me 
ofrezco como opción, le presento como 
opción porque tengo el carácter, tengo la 
experiencia, tengo el valor, para hacer de 
este estado un estado seguro, con seguri-
dad, con justicia y con bienestar.

“Yo nunca he sido ni de grupos, ni de 
facciones, ni de sectas, ni de llevar a los 
cargos a contlapaches o achichincles que 
digan a todo “sí señor”, siempre hay que 
buscar a las mejores personas. Ese grado 
de rezago no es de ahorita, llevamos casi 
30 años de gobiernos que no han estado 
a la altura de las expectativas de modelos 
con altos grados de ineptitud, de corrup-
ción, de indiferencia ante la ciudadanía. Y 
en muchos casos que ni siquiera han sido 
de aquí o ni han vivido aquí los goberna-
dores. Entonces ¿no basta ya todo lo que 
hemos vivido para que nos caiga el veinte 
y darnos cuenta de que nos tenemos que 
sacudir la modorra ciudadana? ¿la mo-
dorra política y generar un despertar de 
conciencias, para que la ciudadanía elija 
y opine en función de los intereses del Es-
tado y no en función de personas que sola-
mente les motiva el ir a buscar dinero, el 
ir a buscar poder el ir a buscar honores o 
seguir haciendo su carrera política a costa 
de sacrificar mucho el servicio a la gente? 
Por eso me metí a la competencia. A lo 
mejor parezco un idealista, un romántico 
de la política…”

“Es un desbarajuste, cada quien va por 
su camino en detrimento de los intereses 
del pueblo. Tiene que haber un gobierno 

vertebrado, sí con división de Poderes y 
con un absoluto respeto entre ellos. Yo no 
comparto la idea de que un Poder tenga 
que ser fuerte a costa de debilitar a otro”.

México no tiene problema de leyes ni 
de instituciones, sino de autoridades 

Salgado Brito reconoce que hay diver-
sas asignaturas pendientes en Morelos, y 
la inseguridad y la deficiente procuración 
de justicia, son algunas de ellas.

“A la gente no solamente no le im-
porta, pero sí le molesta, que quien está 
encargado y responsable de procurar jus-
ticia esté sumido en escándalos político 
y policiacos, y enfrentándose con otros 
poderes. Porque la gente lo que espera 
es que le reciban sus denuncias y que le 
investiguen sus delitos, que se consignen 
delincuentes, espera, que en los juzgados 
se persigan los delitos y se haga justicia, 
pero en el Tribunal están sumidos en plei-
tos internos disputándose la Presidencia 
del Tribunal o por la designación de los 
magistrados. ¿Y dónde está la impartición 
de justicia?”

“La seguridad se tiene que resolver por 
el Gobernador del Estado, es él el respon-
sable de coordinar a las fuerzas federales, 
las fuerzas del estado y a las fuerzas muni-
cipales. No creo que esto se resuelva con 
más patrullas, más pistolas y más policías. 
Se necesita inteligencia, se necesita pla-
neación y tener policías proactivos más 
que reactivos, que puedan involucrar a la 
ciudadanía, no solo para perseguir a los 
delincuentes, sino para colaborar con la 
tranquilidad de la gente”.

“La impunidad igual: es producto de 
la complicidad de funcionarios y auto-
ridades con los delincuentes y con la 
delincuencia y la falta de sensibilidad de 
autoridades para aplicar la ley y para ha-
cer justicia, México no tiene problema de 
leyes, no tiene problema de instituciones, 
tiene problemas con las autoridades. Au-
toridades que en lugar de cumplir con su 
responsabilidad, sobre todo en áreas tan 
sensibles con la seguridad, son cooptados 
por los grupos delincuenciales y dejan en 
orfandad a la gente.”

“La gente pide que se detenga la impu-
nidad, por eso yo avanzo en mi proyecto 
sobre tres ejes, que son justicia, seguridad 
y bienestar”.

“Como decía don Lauro, la gente puede 
admitir que no le hagas una carretera o 
que no arregles su calle o que no se ponga 
el foco del alumbrado público, pero que le 
violen a una hija que le maten a un fami-
liar, que secuestren al jefe de familia o que 
se vivan extorsionando el pequeño nego-
cio con la exigencia de pago por derecho 
de piso, eso es inadmisible y su combate 
lo debe garantizar el gobierno y quien esté 
al frente del gobierno.”

Y en economía, Morelos no está 
mejor

“Morelos está en un bache, con un alto 
grado de rezago social, de atraso. No es fá-

cil que en 6 años ningún gobierno, ningún 
gobernador, pueda remontar todo eso, pe-
ro buen gobierno y un buen gobernador 
puede dar un gran salto si tiene visión de 
Estado, si tiene liderazgo para involucrar 
a todos los sectores sociales en la solución.

“En el campo hay abandono, los fertili-
zantes están por las nubes, los precios de 
los productos por los suelos y los apoyos 
al campo y a los campesinos brillan por 
su ausencia. No entendemos que esto 
es un reto no solo para las autoridades, 
para los Gobiernos de los 3 niveles, sino 
para todos los sectores sociales, porque 
todos vivimos y comemos del campo. Si 
se hunde el campo, nos hundimos todos. 
La producción de alimentos, la seguri-
dad alimentaria, depende del campo y 
de los campesinos y de los productores, 
entonces acudamos todos a apoyar a un 
gobernador con el liderazgo que pueda 
involucrar a la banca privada, a los secto-
res social y privado, en el compromiso de 
apoyar al campo y a los campesinos con 
créditos, con tecnología, con muchas co-
sas y, de esa manera, también combatir 
la pobreza y mejorar la economía de las 
familias”.

Los factores del triunfo político en 
el 2024

Con un diagnóstico, con un plan y 
con la seguridad de su experiencia, Juan 
Salgado Brito esboza lo que podría ser la 
próxima administración y lo que se nece-
sita para llegar hasta allá.

“Cuando se dieron a conocer los datos 
de la encuesta de reconocimiento, tomé 
la palabra para, en primer lugar, llamar 
a la unidad. Siento que es necesario que 
nos incluyamos todos y que quien gane 
la encuesta final considere a los 31 que 
nos inscribimos. No solo en el proyecto 
político para una campaña exitosa, sino 
también para un proyecto de gobierno”.

“Además, no debemos confiamos con 
la ventaja que tiene hoy Morena porque 
pueden pasar muchas cosas: en el dos mil, 
cuando yo fui candidato a gobernador, en 
abril estaba 20 puntos arriba de Sergio Es-
trada Cajigal y 20 puntos arriba del PAN, 
entre abril y julio esa ventaja de 20 puntos 
se hizo polvo por diversas circunstancias”.

“No debemos engolosinarnos con el 
triunfo; además, hay otra cosa: la guber-
natura se gana con la zona metropolita-
na. Si no ganamos la zona metropolitana, 
no se gana la gubernatura. Ojo: la zona 
metropolitana se conforma de seis mu-
nicipios y cuatro están con la oposición 
que van a conformar la alianza, el único 
referente real de Morena que tenemos es 
Jiutepec, porque Zapata está en manos 
del PAN, Xochitepec, en manos del PRI; 
Temixco está con Morena pero con una 
debilidad institucional notable y una falta 
de liderazgo; Cuernavaca, en manos del 
PAN y Huitzilac, en manos del PRI, y si 
no vamos con candidatos a presidentes 
municipales muy fuertes, aceptados y  
reconocidos por la clase media y la clase 
alta, no vamos a ganar”.



CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA
modificado fueran cada vez menos inmunogéni-
cos y más eficaces en cuanto a su capacidad de 
inducir la producción de la proteína de interés. 

Si bien la vacunación no estaba en la mira de 
Karikó, la información genética que codifica a 
ciertas proteínas de virus y bacterias causantes 
de enfermedades podría ser transferida a las 
células mediante ARNm modificado para que 
el organismo las produzca, como una forma de 
vacunación o inmunización, al “entrenar” el 
sistema inmune del individuo para reconocer 
al agente infeccioso, sin sufrir propiamente la 
infección. Aunque el impacto del trabajo de Ka-
rikó y Weissman saltó a la vista de todos con las 
vacunas de ARN modificado para la proteína S 
del virus SARS-CoV-2, causante del COVID-19, 
ensayos clínicos de vacunas contra otros micro-
bios basadas en esta tecnología estaban en mar-
cha años antes de la pandemia.

Los trabajos de Karikó y Weissman inician la 
era de vacunas de nueva generación, que augu-
ran un enorme impacto positivo en la salud públi-
ca, siempre y cuando haya accesibilidad global a 
las mismas. Las compañías pioneras en el uso de 
esta tecnología (BioNTech, Moderna, y CureVac) 
tienen registrados más de 100 estudios clínicos 
que evaluaron la seguridad, dosificación y/o 
eficacia de vacunas contra Zika, Chikungunya, 
tuberculosis, herpes genital, mononucleosis, ma-
laria y gastroenteritis por norovirus, entre otras. 
También se abre una nueva era de inmunoterapia 
oncológica, pues actualmente se evalúan en fase 
clínica vacunas terapéuticas contra cáncer de 
próstata, melanoma, cáncer de cabeza y cuello, 
y cáncer de mama, entre otros, al igual que pa-
ra deficiencias hereditarias como las acidemias 
propiónica y metilmalónica. Está aún por verse 
el impacto potencial de la sinergia que derive de 

la combinación del uso de ARN modificado con 
las estrategias de edición genómica basadas en 
CRISPR/Cas9, otro descubrimiento llevado a ca-
bo por mujeres, J.A. Doudna y E. Charpentier, 
quienes fueron galardonadas con el Nobel de 
Química en 2020.

Sin restar mérito a Weissman, la historia pro-
fesional de Karikó es notable y buen ejemplo 
de las virtudes y vicios del quehacer científico. 
Motivada por la curiosidad, respaldada por su 
tenacidad, le tocó cosechar lo que sembró du-
rante tantos años. Se nutrió del conocimiento y 
experiencia de colegas de diferentes disciplinas 
y logró integrar información clave para trans-
formar el conocimiento e innovar en tecnología 
disruptiva. A su vez, le tocó sufrir la condición de 
inmigrante y la disparidad de género, así como 
múltiples rechazos de financiamiento para sus 
propuestas y ser despedida de varias posiciones 

académicas por no ser “suficientemente com-
petitiva”. No se rindió. Actualmente es vicepre-
sidenta de la empresa BioNTech SE.

Esta historia también es un buen ejemplo de 
la importancia de la investigación básica, aquélla 
que, motivada por la curiosidad, busca enten-
der por qué y cómo funcionan los seres vivos. La 
aportación de los trabajos de Tamás Kiss sobre 
la composición atípica de nucleótidos del ARNt 
fue una de las claves que llevó a Karikó a pen-
sar en modificar el ARNm. Tal vez, si a Karikó 
no le hubiesen rechazado tantas solicitudes de 
financiamiento argumentando el alto riesgo de 
fracaso y esperando inmediatez, habríamos te-
nido vacunas de ARNm modificado con décadas 
de anticipación.

* Especialista en salud pública. Invitado 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce.

...viene de la P 4

HUGO BARBERI RICO

Ya se instaló en el primer cua-
dro de Jojutla el parámetro de 
ventas más grande se la zona 
para la temporada de los fieles 
difuntos, en ella se dan cita vi-
sitantes y comerciantes de ran-
cherías de Tlaquiltenango y de 
todo el municipio de Jojutla.

El dirigente de los comer-
ciantes de tradiciones en Jojut-
la, Luís Tlapa Gama, comentó 
que en el primer día de ventas, 
como cada año, éstas fueron 
bajas, “estuvo flojo casi todo 
el día, porque la gente acude 
a mirar, a preguntar y después 
comprar, además de que ayer 
prácticamente se terminó de 
tender. Aún hay quienes estu-

vieron llevando la nueva mer-
cancía”.

Tras hacer un llamado a la 
ciudadanía de la región sur de 
Morelos para que consuman los 
productos que se ofrecen en la 
localidad, el comerciante con 
más de 30 años de experiencia 
en el ramo comentó que es el 
mercado de tradiciones más 
grande de la región, donde se 
instalan alrededor de 300 per-
sonas a ofrecer una extensa 
variedad de productos, inclu-
so, vienen de otros municipios 
y otros estados.

Precisó que los fines de se-
mana de semana “ya se pone 
un poquito bueno” sobre todo 
por el día de plaza que son los 
domingos en Jojutla y siendo 

el lugar tradicional de mayor 
concentración de ventas en la 
región por décadas, con la visi-
ta de habitantes de rancherías 
cercanas y lejanas como Huaut-
la, de la zona serrana de Tla-
quiltenango, no solo se venden 
productos de temporada, sino 
también animales.

Siempre salen novedades, 
abundó, pero lo que más se 
vende es el papel picado, las 
novedades vienen más en los 
disfraces, de acuerdo a lo que 
esté de moda, en las veladoras, 
en los modelos de vasos, pero la 
mayoría de las veces predomina 
lo tradicional.

Finalmente, recordó que per-
manecerán hasta el dos de no-
viembre próximo.

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (DIF) Jiutepec 
está impulsando la adopción de 
hábitos saludables entre la pobla-
ción del municipio como parte de 
las recomendaciones para prevenir 
el cáncer de mama.

La mañana de este domingo, el 
organismo municipal llevó a cabo 
una carrera atlética denominada 
"Juntos contra el cáncer de mama", 
la cual se desarrolló en el área na-
tural protegida "El Texcal".

En un mensaje dirigido a los par-
ticipantes, el alcalde Rafael Reyes 
reafirmó el compromiso de su ad-
ministración para implementar 
acciones que permitan prevenir y 
detectar oportunamente esta en-
fermedad.

Por otra parte, la directora gene-
ral del DIF Jiutepec, Yadira Crys-
tal Casarreal Olmedo, anunció que 
los kilos de ayuda donados por los 

competidores se destinarán a mu-
jeres que padecen cáncer de ma-
ma o se encuentran en situación 
de vulnerabilidad.

Durante el evento, 350 compe-
tidores ataviados con camisetas 
rosas y blancas recorrieron dos 
circuitos: uno de 600 metros des-
tinado para la niñez, adultos ma-
yores y personas con discapacidad, 
y otro de tres kilómetros para la 
categoría abierta.

Además, el Gobierno de Jiutepec 
ofrece mastografías gratuitas para 
mujeres de 40 a 69 años. Aquellas 
interesadas pueden programar su 
cita a través de mensajes de Whats-
App a los números: 777-234-06-91 
o 777-309-16-09. Esta iniciativa re-
fleja el compromiso de la comuni-
dad en la lucha contra el cáncer de 
mama y en la promoción de hábitos 
de vida saludables.

Redacción
s El alcalde Rafael Reyes reafirmó el compromiso de su administración para implementar acciones que permitan 
prevenir y detectar oportunamente el cáncer de mama. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec..

s Foto: Daniel Augusto / cuartoscuro.com

Comerciantes de Jojutla esperan buenas 
ventas por Día de Muertos

DIF Jiutepec promueve la prevención del 
cáncer de mama a través del ejercicio
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Trabajadores del Poder 
Judicial de la 
Federación marchan en 
defensa de sus derechos 

C-ANAYA •  OMAR

ESTRELLA PEDROZA

Trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación llevaron a cabo una 
marcha por las principales calles de 
Cuernavaca en defensa de sus de-
rechos laborales y en oposición a la 
extinción de 13 fideicomisos.

Bajo la consigna "Los tres poderes 
son independientes", los manifes-
tantes enfatizaron la importancia de 
preservar la separación de poderes 
y la autonomía judicial en una mo-
vilización que atrajo a un numeroso 
grupo de participantes comprome-
tidos con la justicia.

Esta protesta se unió a una movi-
lización nacional y reunió a trabaja-
dores del Poder Judicial de diversas 
edades y niveles jerárquicos.

Una de las asistentes destacó: 
"Exigimos que se respete la inde-
pendencia de los poderes y conside-
ramos que la decisión del Congreso 
de extinguir los fideicomisos pone 
en peligro nuestra estabilidad labo-
ral y socava la autonomía de nuestro 
poder".

Se subrayó que esta medida no so-
lo pone en riesgo los empleos de los 
trabajadores, sino que también afec-

ta a la justicia y socava la confianza 
de la ciudadanía en el sistema legal.

La decisión del Congreso de ex-
tinguir los fideicomisos ha generado 
un acalorado debate en todo México, 
ya que no solo impacta a los traba-
jadores del Poder Judicial, sino que 
también plantea interrogantes sobre 
la independencia de los poderes, un 
pilar fundamental de la democracia. 
La manifestación en Cuernavaca es 

solo una de las muchas que se han 
realizado en todo el país en respues-
ta a esta cuestión crucial.

A medida que el debate en el 
Congreso continúa y se toman de-
cisiones finales sobre el destino de 
los fideicomisos, el futuro de los 
trabajadores del Poder Judicial y la 
integridad de la división de poderes 
en México seguirán siendo temas de 
interés público y debate.

O Los manifestantes subrayaron que el recorte presupuestal y la 
extinción de fideicomisos no solo pone en riesgo los empleos de los 
trabajadores, sino que también afecta a la justicia y socava la 
confianza de la ciudadanía en el sistema legal. Foto: Estrella Pedroza
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ALFA ADILENE PEÑALOZA LORENZO*

En esta ocasión, presentamos a 
la doctora Lorena Noyola Piña, 
quien, en orden alfabético, es 

nuestra quinta candidata, quien nos lle-
vará a través de su visión y las propuestas 
que planea implementar para fortalecer 
nuestra universidad en los años venide-
ros. A continuación, ofrecemos un breve 
resumen de su trayectoria académica y 
laboral, así como una síntesis de sus res-
puestas al cuestionario que nosotros le 
hemos proporcionado. 

Es licenciada en Diseño Gráfico, ade-
más de contar con maestría y doctorado 
en Ciencias y Artes para el Diseño. En la 
UAEM ha sido directora de la Facultad 
de Diseño y actualmente es profesora in-
vestigadora de tiempo completo. 

De acuerdo con su diagnóstico, la 
UAEM presenta excelentes indicadores 
en cuanto a la capacidad académica de 
sus profesores investigadores y cursos 
de enseñanza de alta calidad. A nivel de 
licenciatura, todos los planes de estudio 
están acreditados, pero en posgrado y ni-
vel medio superior, se necesitan mejoras, 
ya que no todos los programas cuentan 
con esta garantía. En términos financie-
ros, la universidad se enfrenta a desafíos 
significativos que ponen en riesgo la eje-
cución total de los contratos colectivos, 
y es importante abordar los adeudos 
pendientes en prestaciones e impuestos 
y cumplir con los compromisos con la 
comunidad de jubilados. 

Los aspectos más destacados de su 
Plan de Trabajo incluyen la gestión de 
recursos adecuados para el desarrollo 
diario de la universidad; la promoción 
de valores como la paz, la perspectiva de 
género, la interdisciplina, la inclusión, la 
sostenibilidad y la interculturalidad. Asi-
mismo, se buscan estrategias para forta-

lecer la capacidad financiera de la univer-
sidad y asegurar la calidad y excelencia 
en todos los proyectos. Esto implica la 
obtención de recursos extraordinarios y 
la implementación de políticas institu-
cionales destinadas a garantizar recursos 
materiales y financieros suficientes para 
superar los logros actuales. 

En materia financiera propone realizar 
una gestión importante con los diferen-
tes órdenes de gobierno para resolver el 
déficit estructural y mantener finanzas 
transparentes con sentido de austeridad, 
pero suficientes para no interferir con 
la agenda universitaria. Además, sugie-
re replantear los procesos internos de 
la UAEM para detonar actividades que 
generen recursos financieros como la 
vinculación con empresas para ofrecer 
capacitaciones o generar proyectos de 
economía circular y solidaria con las 
comunidades morelenses. Por otra par-
te, aprovechar la innovación científica, 
tecnológica y social para comercializar 
servicios y patentes.

En el ámbito de la seguridad interna, se 
propone una gestión bifocal. Por un lado, 
se busca mantener una relación asertiva 
con los tres niveles de gobierno, con el 
objetivo de establecer un marco de ac-
tuación sólido que garantice la seguridad 
en los campus. Por otro lado, se pretende 
fomentar una cultura de paz dentro de la 
comunidad universitaria, promoviendo 
un sentido de responsabilidad compar-
tida por su bienestar. Además, se en-
focará en una gestión financiera eficaz 
para obtener los recursos necesarios que 
respalden la seguridad, como luminarias 
funcionales y la capacitación de personal 
de seguridad.

En cuanto a equidad de género y com-
bate al acoso sexual la doctora Noyola 
comenta que la UAEM cuenta con una 
unidad de género recientemente apro-
bada por el Consejo Universitario que 
debe ser dotada de normativa alineada 
al estatuto federal y estatal para atender 
de forma certera a las víctimas. Por otro 
lado, la universidad debe garantizar la 
igualdad y equidad de géneros mediante 
campañas de difusión efectivas que im-
pulsen el reconocimiento de la diversidad 
y la participación equitativa.  

En lo que respecta al aumento de la 
matrícula en la UAEM y a la apertura 

de nuevos planteles de bachillerato, 
considera que debe llevarse a cabo 
mediante mecanismos que aseguren 
la sostenibilidad financiera de la uni-
versidad. Esto podría lograrse aprove-
chando la diversidad de modalidades 
de enseñanza y capacitación que los 
docentes adquirieron durante pande-
mia.

Acerca de potencializar la actividad 
científica y la difusión cultural, Noyo-
la Piña al ser investigadora de tiempo 
completo en la universidad está fami-
liarizada con el avance y el quehacer 
científico realizado en la UAEM y sus 
propuestas están orientadas a pro-
mover con mejores condiciones, los 
logros alcanzados. También pretende 
impulsar los espacios universitarios 
como casas de la cultura y de las cien-
cias, así como eventos académicos 
que permitan que la universidad sea 

un motor de desarrollo económico y 
social en el estado de Morelos.

Al hablar de sus relaciones con dis-
tintos organismos internos y externos a 
la máxima casa de estudios, la doctora 
Noyola comenta que, con la federación 
de estudiantes y con los sindicatos pro-
curará un espacio de diálogo con base 
en la empatía. Su intención con el go-
bierno estatal es mantener una relación 
respetuosa, basada en la autonomía, 
las capacidades de gestión y los valo-
res académicos de la universidad. Su 
relación con otras instituciones univer-
sitarias y con las autoridades educati-
vas federales será de cooperación en 
beneficio del intercambio que permita 
la difusión del conocimiento científico, 
tecnológico y social. 

La doctora Lorena Noyola Piña ex-
pone que la universidad está en con-
diciones de elegir a una mujer rectora 
por primera vez en 70 años. Y su mo-
tivación principal para postularse es 
impulsar a la comunidad de la UAEM 
para generar condiciones de innova-
ción y mantener la excelencia acadé-
mica lograda en los años recientes. 

Mañana continuaremos con esta sec-
ción y presentaremos a nuestro sexto 
aspirante a la terna para la Rectoría. 
Por ello, invitamos a nuestras lecto-
ras y lectores a acompañarnos. No se 
pierdan la oportunidad de conocer a 
profundidad a todos los candidatos 
y de participar activamente en este 
proceso.

Por una humanidad culta, ¡nos lee-
mos en la siguiente entrega!

*Egresada de Ciencias de la Co-
municación con especialización en 

Periodismo, generación 2019-2023.

Candidata: Lorena Noyola Piña

Los aspectos más destacados de 
su Plan de Trabajo incluyen la 
gestión de recursos adecuados 
para el desarrollo diario de la 
universidad; la promoción de 
valores como la paz, la 
perspectiva de género, la 
interdisciplina, la inclusión, la 
sostenibilidad y la 
interculturalidad.

Pretende impulsar los espacios 
universitarios como casas de la 
cultura y de las ciencias, así 
como eventos académicos que 
permitan que la universidad sea 
un motor de desarrollo 
económico y social en el estado 
de Morelos.

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

s Foto: UAEM.s Foto: UAEM.

s Foto: UAEM.
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Margarita González Saravia 
encuentra apoyo de más de 
tres mil productores para 
impulsar el campo en 
Morelos

México SOS colabora con 
Cuernavaca en acciones de 
seguridad y prevención

Acompañada por miembros 
del sector campesino morelen-
se, Margarita González Saravia, 
aspirante a coordinar los Co-
mités de Defensa de la Cuarta 
Transformación en Morelos, 
compartió su visión de un cam-
po floreciente durante sus dos 
años de recorrido por el estado, 
donde ha identificado las nece-
sidades del sector agrícola, una 
de las actividades económicas 
más fundamentales para los mo-
relenses.

En su discurso, González Sa-
ravia destacó que la tierra flo-
rece gracias al arduo trabajo de 
las 65 mil familias que dependen 
de la agricultura en el estado, 
ya que son quienes garantizan 
que los alimentos lleguen a las 
mesas de los mexicanos. Por lo 
tanto, considera fundamental 
implementar programas que 
impulsen la producción de ali-
mentos.

Además, subrayó la importan-
cia de una gestión de recursos 
honesta y austera, aseguran-
do que estos lleguen a quienes 
más los necesitan, siguiendo el 
ejemplo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con un 
gobierno que esté al servicio del 
pueblo.

González Saravia también ex-
presó su apoyo a la coordinado-
ra nacional, Claudia Sheinbaum, 
para que en las próximas eleccio-
nes de México sea posible tener 

a la primera presidenta.
Miguel Ángel Barranco Gar-

cía, representante de los produc-
tores de caña, respaldó a Mar-
garita González Saravia como la 
única opción digna y con conoci-
miento para representar al cam-
po morelense. Se comprometió 
a apoyar su candidatura para 
liderar el movimiento estatal.

Confía en la opinión de la 
gente para que en la encuesta 
la coloque al frente de la coor-
dinación de la 4T y así pueda 
continuar su recorrido por el es-
tado, manteniendo un contacto 
directo con las necesidades de 
la población y desarrollando un 
proyecto que beneficie a los sec-
tores más necesitados.

Por último, Rafael Reyes Re-

yes, consejero estatal de More-
na, hizo un llamado a la unidad 
y destacó que el interés de Mo-
relos debe prevalecer por enci-
ma de los proyectos personales, 
recordando la última visita de 
Claudia Sheinbaum.

Este encuentro con el sector 
campesino tuvo lugar en el bal-
neario El Almeal de Cuautla y 
contó con la participación de 
representantes de diversas unio-
nes ganaderas y sus asociacio-
nes, presidentes de comisariados 
ejidales, líderes de las uniones de 
ejidos, ayudantes municipales, 
representantes de diversos sis-
temas de producción, organiza-
ciones sociales y otros invitados.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

En un esfuerzo por fortalecer 
la seguridad pública y la preven-
ción del delito, la organización 
México SOS expresó su apoyo 
a las iniciativas implementadas 
por la administración municipal 
de José Luis Urióstegui Salgado. 
Destacaron la importancia del 
Centro de Comando, Control, 
Comunicación y Cómputo (C4) 
de la ciudad en la mejora de la 
percepción de seguridad.

El alcalde de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, y la titu-
lar de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (SEPRAC), 
Alicia Vázquez Luna, recibieron 
a los representantes de México 
SOS. Juntos, recorrieron las 
instalaciones de este avanzado 
sistema de vigilancia que integra 
tecnología de última generación.

El propósito de estas acciones 
es proporcionar una atención 
inmediata y eficaz a la pobla-
ción, reforzando la prevención 
y el combate al delito, según ex-

plicaron. Guillermo Rodríguez 
Fernández y Ángela Pla, titulares 
de México SOS, anunciaron que 
difundirán información entre 
los ciudadanos para promover la 
idea de que Cuernavaca se volve-
rá cada día más segura gracias 
a la capacitación de sus policías 
y a la instalación de cámaras de 
videovigilancia en puntos estra-
tégicos. También se puso a dispo-
sición de la comunidad la línea de 
atención inmediata de la Central 
de Emergencias del Municipio al 
número 777 312 1274.

CARTELERA

O González Saravia destacó que la tierra florece gracias al arduo 
trabajo de las 65 mil familias que dependen de la agricultura en el 
estado. Foto: Redes Sociales / cuartoscuro.com
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Con el objetivo de impulsar el 
ámbito deportivo, la diputada Tania 
Valentina se reunió con un destacado 
grupo de deportistas morelenses que 
han representado tanto a Morelos 
como a México en diversas compe-
tencias de renombre en el mundo 
del deporte.

En esta reunión, se contó con la 
presencia de representantes de di-
versas disciplinas deportivas, como 
lucha olímpica, tiro con arco, tae-
kwondo, levantamiento de pesas, 
boxeo, atletismo, así como miem-
bros de la Asociación de Cronistas 
Deportivos. Durante la reunión, los 
deportistas compartieron diversas 
situaciones y desafíos que enfrentan 
en la búsqueda de sus objetivos de-
portivos.

La diputada Tania Valentina ex-
presó su firme apoyo a las y los de-
portistas y se comprometió a impul-
sar legislación en su favor. Reconoció 
el esfuerzo y sacrificio diario que 
estos atletas dedican para alcanzar 
sus metas deportivas. Además, al ser 
Secretaria de la Comisión de Hacien-
da, se comprometió a liderar mesas 
de trabajo para abordar asuntos re-
lacionados con el presupuesto para 
el deporte.

La legisladora también men-
cionó que se buscará presentar 
iniciativas que permitan a los 
deportistas destacados y de alto 
rendimiento continuar con sus 
estudios, reconociendo la impor-
tancia de equilibrar el deporte con 
la educación en el desarrollo de los 
morelenses.

En última instancia, Tania Va-
lentina reafirmó su compromiso 
de trabajar en la creación de leyes 
que protejan y promuevan los de-
rechos de los deportistas. Además, 
deseó mucha suerte a los atletas 
morelenses que competirán próxi-
mamente en diversas disciplinas, 
destacando el grupo de halterofilia 
que participará en el Campeonato 
Nacional del Pavo en San Luis Po-
tosí en noviembre, así como a Eder 
Colín, quien representará a Méxi-
co en el campeonato de atletismo 
en el mismo mes. También exten-
dió sus mejores deseos al grupo 
de taekwondoínes de Jiutepec, 
quienes competirán en el próximo 
mes y son clasificados entre los 10 
mejores atletas mexicanos en sus 
respectivas categorías.

Redacción

Víctor Mercado Salgado, aspirante 
a la Coordinación de la Defensa de la 
Cuarta Transformación en Morelos, 
lideró una Asamblea Informativa en 
el Centro de Cuernavaca que atrajo a 
miles de simpatizantes y militantes de 
la capital y los municipios de la zona 
metropolitana. En este evento, reafir-
maron su respaldo a su liderazgo con 
el objetivo de consolidar la transfor-
mación en la entidad.

Ante una audiencia diversa, com-
puesta por mujeres, hombres, jóvenes 
y adultos mayores, Mercado Salgado 
subrayó la importancia de dar conti-

nuidad a los ideales de la 4T y al pro-
yecto nacional encabezado por Andrés 
Manuel López Obrador, Presidente de 
México, y Claudia Sheinbaum Pardo, 
Coordinadora Nacional de los Comités 
de la Defensa de la Cuarta Transfor-
mación.

"Esta ciudad evoca muchos recuer-
dos, es donde crecí y comencé a des-
tacar como empresario morelense", 
expresó Mercado Salgado, rememo-
rando su conexión con Cuernavaca.

Mercado Salgado destacó su com-
promiso de trabajar por Morelos y 
fortalecer los cuatro pilares que con-

sidera fundamentales para Morena: 
unidad, organización de los comités, 
defensa de los derechos del pueblo y 
la consolidación de los ideales de la 4T.

"La unidad, la organización de los 
comités, la lucha por los derechos del 
pueblo y la suma de los ideales son la 
base de la esperanza de México y Mo-
relos", afirmó.

En su discurso final, Mercado Salga-
do instó a los morelenses a continuar 
luchando juntos y, mirando hacia el 
futuro, a sentirse orgullosos de los 
logros alcanzados. La multitud coreó 
"en la encuesta, Víctor es la respuesta" 
mientras concluía la Asamblea Infor-
mativa, que se llevó a cabo cerca del 
monumento a Benito Juárez, y que 
contó con el respaldo de miles de mo-
relenses.

Desde temprano, un contingente se 
reunió en la avenida Morelos, a la altu-
ra del Parque Revolución, para luego 
avanzar hacia la calle Hidalgo, cruzar 
Matamoros y dirigirse al estrado en 
el boulevard Benito Juárez, donde3 
Víctor Mercado dio su mensaje escu-
chándose una y otra vez la arenga “en 
la encuesta, Víctor es la respuesta”.

Redacción

s Mercado Salgado destacó su compromiso de trabajar por Morelos y 
fortalecer los cuatro pilares que considera fundamentales para Morena. 
Foto: Especial.

Tania Valentina apoya 
el desarrollo del 
deporte en Morelos

Víctor Mercado Salgado agradece a 
simpatizantes y militantes su apoyo 
para coordinar la 4T en Morelos

ANA ISABEL LEÓN TRUEBA*

Intenso el debate en el INE sobre la pari-
dad de género en las candidaturas a las 9 
gubernaturas que se elegirán en 2024. En 

la sesión del Consejo General (CG) del jueves 
pasado se observaron posicionamientos encon-
trados, desde intervenciones que considera-
ron que el INE tiene facultades para regular 
la paridad de género en dichas candidaturas 
hasta la intervención de un consejero que ca-
lificó el acuerdo como ilegal, inconstitucional, 
maniqueo y autoritario. Al final no se aprobó 
el acuerdo que en lo esencial determina que los 
partidos políticos (PP) postulen 5 mujeres y 4 
hombres para la elección de las 9 gubernaturas.

Todos y todas, integrantes del CG manifes-
taron su conformidad con la paridad en las 
gubernaturas, el dilema es quién tiene las fa-
cultades para regularla. Veamos consensos y 
discrepancias:

Consenso
La atribución para regular la paridad en las 

gubernaturas es de los congresos federal y loca-
les como lo mandata la reforma constitucional 
“Paridad en todo”. Sin embargo, la mayoría de 
ellos no cumplió con este mandato. Ante esta 
omisión legislativa se debe garantizar el cum-
plimiento constitucional.

Primer Disenso
1.El INE tiene facultades para regular la 

paridad en las gubernaturas VS no tiene estas 
facultades.

La afirmación de que el INE si cuenta con 
estas facultades es sustentada en la inexisten-
cia de reglas a nivel federal y local, debido a 

las omisiones legislativas, por ello se afirma 
que, de acuerdo con las sentencias del tribu-
nal electoral, el CG del INE debe supervisar 
la adecuación de los estatutos de los PP para 
el cumplimiento de la paridad sustantiva vía 
el criterio de competitividad. Son los PP los 
que definirán el género de la candidatura en 
cada estado, previo al inicio de precampañas.  
Además, el INE supervisará que se cumpla con 
la paridad en el registro de las candidaturas, 
determinando para ello 5 mujeres y 4 hombres.

Por su parte, los argumentos de aquellos 
que manifestaron que el INE no tiene estas fa-
cultades pueden sintetizarse en palabras del 
consejero Espadas “…las obligaciones que se 
pretenden imponer a los partidos son incons-
titucionales e ilegales porque invaden las facul-
tades de los estados establecidas claramente en 
nuestra Constitución.” Cita la sentencia SUP-
RAP-116/2020, en su párrafo 100: “En tales 
circunstancias, resulta evidente que a pesar 
de que existe un vacío normativo debido a la 
ausencia de normas de paridad establecidas 
por las entidades federativas respecto a los 
procesos de elección de las gubernaturas co-
rrespondientes, el Instituto Nacional Electo-
ral carece de competencia para implementar 
medidas para lograr la paridad de género en la 
postulación de candidaturas.” 

Segundo Disenso
2. Los PP son los que deben regular la pari-

dad en gubernaturas conforme a su derecho a 
la autoorganización VS los PP han demostrado 
en múltiples ocasiones que no cumplen con la 
paridad si no se ejerce presión de las autorida-
des electorales para que lo hagan.

Analizar a profundidad este disenso es fun-
damental, me disculpo por no hacerlo en este 

escrito dado el espacio de que dispongo, me 
comprometo a hacerlo posteriormente. 

Los grandes ausentes: Institutos Electo-
rales Locales

Resulta muy extraño que ni conserjerías del 
INE, ni representantes de PP o del poder le-
gislativo integrantes del CG, hayan tomado en 
cuenta a los institutos electorales locales como 
instancias que, ante la omisión legislativa de 
los congresos estatales, tendrían la atribución 
de garantizar en su jurisdicción la paridad de 
género en todos los cargos locales de elección 
popular, entre estos la gubernatura.

El artículo 1° de la Constitución General es-
tablece la obligación para todas las autoridades 
de garantizar el goce y ejercicio más amplio de 
los derechos reconocidos tanto en la norma 
constitucional como en los tratados interna-
cionales. 

La Sala Superior del TEPJF sostiene que “la 
ausencia de acciones especificas para alcanzar 
la paridad en las gubernaturas no puede tener 
como consecuencia que se deje de cumplir con 
un mandato constitucional expreso.” (1) Es un 
derecho humano ser votada en condiciones de 
igualdad y como tal es directamente aplicable, 
sin que deba intermediar una ley.

La Sala Superior considera que es parte de la 
labor de las autoridades electorales “verificar 
que en cada proceso electoral se materialice el 
derecho humano a la ciudadanía de ser votada 
en condiciones de paridad”, la inclusión de las 
mujeres no puede dejarse a la libre decisión de 
los PP, sostiene que es necesario garantizar el 
cumplimiento de la constitución y los convenios 
internacionales (2).

Las autoridades administrativas electorales 
estatales saben que “…las leyes en sentido for-

mal y material no son el único instrumento pa-
ra el desarrollo de un derecho humano o de un 
principio constitucional.” Desde las entidades 
federativas se han tomado iniciativas impor-
tantes para garantizar la paridad tanto en los 
congresos locales como en los ayuntamientos, 
Morelos ha sido un ejemplo de ello.

En Morelos: ¿Qué hace hoy en día el Im-
pepac? ¿se lava las manos?

El viernes pasado, en sesión del Consejo 
Estatal Electoral del Impepac, se presentó un 
acuerdo mediante el cual se daba respuesta al 
escrito que un grupo de mujeres presentamos 
para solicitar que se garantizara la paridad en 
las candidaturas a la gubernatura en Morelos 
(ver mi artículo 9oct23). En síntesis, la res-
puesta contenida en dicho acuerdo determina 
que “este órgano local electoral, se encuentra 
realizando lo conducente para que, en la libre 
autodeterminación de los partidos políticos, se 
dé cumplimiento y se garantice el principio de 
paridad sustantiva en la postulación de candi-
daturas a la gubernatura del estado de Morelos, 
sin que ello implique que se deba expedir linea-
mientos que restrinjan el registro para uno u 
otro género.” Afortunadamente, después de 6 
rondas de discusión NO se aprobó dicho acuer-
do, se decidió esperar el nuevo acuerdo del INE 
sobre paridad en las gubernaturas. Bien, me da 
tiempo de analizar este posicionamiento en mi 
próximo escrito.

(1) Sentencia SUP-RAP-116/2020 pág 42 y 43
(2) Ibid pág.4

*Académica y Expresidenta del Impepac 
(2014-2020)

Mujeres, su derecho a gobernar en Morelos:
Entre omisiones legislativas, atribuciones del INE y posible lavado de manos del IMPEPAC
(Primera parte)

ELECTORAL
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ELSA SANLARA

uenta la leyenda que había un lejano jar-
dín llamado «El Reino», donde habitaban 
dos grupos de amigos muy peculiares: los 

«Gatos» y los «Perros».
Estos compañeros de juego solían compartir 

el suelo de este idílico rincón, jugando juntos 
durante años, disfrutando de días llenos de 
risas y camaradería. Pero un día, algunos ga-
tos tuvieron una idea «brillante». Decidieron 
construir una cerca alrededor de una parte del 
jardín y poner un letrero que decía: «Territorio 
Gatópolis».

Los perros, sorprendidos por esta nueva 
adición, se acercaron curiosos y preguntaron: 
"¿Qué están haciendo? Este jardín es el hogar 
de todos, ¿por qué necesitan construir una 
cerca?".

Los gatos respondieron sin titubear: "Bueno, 
creemos que deberíamos tener nuestro propio 
espacio. Así que esta parte del jardín es solo 
para nosotros". Los perros, relegados a una 
pequeña porción del jardín, decidieron poner 
un letrero que decía: "Territorio Perrópolis."

Con el tiempo, el jardín quedó oficialmente 
dividido en dos. Una enorme cerca separaba a 
los gatos de los perros. A partir de entonces, 
les resultó imposible disfrutar de sus espacios 
independientes. Los gatos y los perros comen-
zaron a discutir sobre quién tenía derecho a 
qué parte del jardín. 

Algunas aves del «Reino» intentaron inter-
venir. Las palomas, conocidas por su deseo de 
paz, volaron de un lado a otro y dijeron: «Ami-
gos, amigos, ¿por qué no comparten el jardín? 
Hay espacio de sobra para todos, y podrían 
disfrutarlo juntos.»

Sin embargo, las hienas, que tenían intereses 
en el jardín, en medio del caos propusieron: 
atacar a los gatos por la noche.

Con el tiempo, la división se convirtió en 
una realidad cotidiana, ya que ambas partes 
defendían sus territorios con tenacidad. Las 
amistades entre especies se fracturaron, y el 
jardín, que alguna vez fue un lugar de alegría 
compartida, se volvió un terreno de conflictos 
amargos.

Cuenta la leyenda que nunca han podido lle-
gar a un acuerdo y que han vivido como perros 
y gatos.

A lo largo de los años, uno de los bandos ha 
reclamado la tierra y la identidad nacional en 
la región, argumentando que han vivido allí 
durante generaciones y que tienen derechos 

históricos y culturales sobre la tierra. Sin em-
bargo, el conflicto parece no tener fin. A pe-
sar de los esfuerzos del mundo por mediar en 
negociaciones de paz, la única cosecha que ha 
florecido es la de derramamiento de sangre en 
ambos lados de la cerca.

Llevo más de una semana evitando los no-
ticieros. El dolor de la guerra me duele, y el 
sufrimiento ajeno me hace llorar. Sin embargo, 
hace unos días, un video intrusivo en Instagram 
me tomó por sorpresa y me estremeció hasta 
lo más profundo. El clip estaba grabado en 
alguna parte de ese territorio asolado por la 
devastación de la guerra. En él había un niño 
de no más de 6 años, moreno, muy guapo, con 
ojos expresivos y cabello oscuro. Me recordaba 
al más pequeño de mis sobrinos.

Este pequeño, con ojos llenos de miedo, res-
pondía a las preguntas de dos médicos. A pesar 
de que no lloraba, su cuerpo diminuto y polvo-
riento temblaba sin parar. Había sido víctima 
de un bombardeo mientras dormía.

Uno de los médicos se dio cuenta de la angus-
tia y el terror del niño y, con gran compasión, se 
acercó, lo abrazó con ternura y le dio un beso 
en una de sus mejillas. Le susurró palabras de 
consuelo, diciéndole: "Ya pasó, estás a salvo, 
estoy aquí contigo". En ese momento, el niño 
comenzó a llorar desconsoladamente, y yo lloré 
con él.

El llanto de ese niño ha estado perturbándo-
me durante días porque sé que no es el único. 
Hay miles atrapados en medio de un conflicto 
que no eligieron y del cual no deberían ser víc-
timas.

El mundo se ha vuelto cada vez más comple-
jo, ante la mirada hipócrita de aquellos que pre-
ferimos mirar hacia otro lado. Creemos que, al 
apagar el teléfono, dejaremos de sentir el dolor 
de otros seres humanos que sufren. Queremos 
ignorar que todos somos uno. No se trata de 
posicionarse en un bando o en otro, sino de ser 
coherentes y abogar por la paz.

Es común sentir impotencia ante la idea de 
que no podemos hacer nada para que la guerra 
termine. Es obvio que no vamos a resolver la 
geopolítica global con un hashtag que comienza 
con el clásico "todos somos...”. No somos diplo-
máticos ni líderes mundiales, pero tenemos el 
poder de crear paz en nuestro propio entorno. 
Podemos fomentar la armonía con nuestros 
hijos, con nuestra familia, con nuestros vecinos. 
Incluso dejar de insultar al bruto de turno que 
no sabe conducir puede ser un gran comienzo.

Ya es hora de que dejemos de vivir como 
perros y gatos.

CURVYZILLA: LA REBELIÓN 
DE LA OPINIÓN

C

Frente magisterial 
otorga voto de 
confianza a 
Rabindranath Salazar 
para hacer historia en 
Morelos con la 4T

Como perros y gatos

O “Lucharé por más presupuesto para dignificar al magisterio morelense”, ofreció 
Rabindranath Salazar. Foto: Especial

En el marco de una reunión con maes-
tros de los tres niveles educativos, Ra-
bindranath Salazar Solorio, aspirante a 
liderar los comités de defensa de la 4T, 
instó a los docentes a forjar una agen-
da educativa que coordine y potencie 
el crecimiento de las y los morelenses.

Durante el diálogo, los miembros del 
Frente Magisterial Morenista (FMM) 
expresaron su voto de confianza a Ra-
bindranath Salazar para "hacer historia 
en Morelos juntos" en unidad, con el ob-
jetivo de abordar los desafíos pendien-
tes en la entidad en cuanto a la infraes-
tructura educativa (planteles).

El nativo de Morelos subrayó su his-
torial de más de 30 años de servicio pú-
blico en diversas responsabilidades, lo 
que le permitió lograr la distribución 
gratuita de útiles escolares para estu-
diantes de bajos recursos, otorgar becas 
a jóvenes, proporcionar capacitación 

constante a los docentes y llevar a cabo 
la rehabilitación de escuelas.

Salazar Solorio anticipó que el 1 de 
noviembre, la transformación en Mo-
relos se hará aún más evidente con el 
respaldo del magisterio. "Se necesita un 
líder, una guía, para elevar al estado a 
un nivel superior en comparación con 
su situación actual", enfatizó.

Asimismo, reconoció la gran respon-
sabilidad de los maestros al enfrentar a 
los grupos, recordando que durante su 
formación vocacional, impartió clases 
en el nivel medio superior. "Vengo de 
una familia de docentes. Mis abuelos, 
en Alcozahuca, Guerrero, lucharon por 
los derechos de los maestros, por lo que 
conozco su vocación de cuidar y ense-
ñar", concluyó. #LaEsperanzaNosUne.

Redacción



CLARA VIVIANA MEZA

La titular de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca (Seprac), Alicia 
Vázquez Luna, confirmó que 
como resultado de diversas re-
uniones, se intensificarán los 
recorridos de vigilancia y pa-
trullajes, tanto de día como de 
noche, tanto en el interior co-
mo en el exterior del Campus 
Norte de la Universidad Autó-
noma del Estado de Morelos 
(UAEM).

En una entrevista, la jefa de la 
policía explicó que la seguridad 
en la máxima casa de estudios 
estará a cargo del personal del 
grupo Venados y las autoridades 
de seguridad privada, con el pro-
pósito de combatir los asaltos 
que se han incrementado en los 
últimos meses, así como el robo 
de vehículos y motocicletas.

Vázquez Luna señaló que 
todavía se está evaluando si 
es posible conectar las cáma-
ras que se encuentran en el 
interior de la Universidad al 
Centro de Comando, Control, 
Comunicación y Cómputo (C4), 
con el fin de aumentar la se-
guridad para los estudiantes y 
profesores.

"Ya se ha diseñado un plan 
en coordinación con la UAEM 
y la Seprac para llevar a cabo 
patrullajes de día y de noche 
dirigidos por el personal de 
seguridad privada y el grupo 
Venados, y continuaremos con 
ellos, fortaleciendo ciertas ac-
ciones", añadió.

En este sentido, mencionó 
que ha mantenido reuniones 
con diversas instituciones de 
nivel básico para iniciar opera-
tivos de mitigación de riesgos, 
los cuales implican la imple-

mentación de un protocolo de 
actuación para que madres, pa-
dres y docentes sepan cómo ac-
tuar en situaciones de riesgo.

La UAEM solicita un mayor 
refuerzo

Álvaro Zamudio Lara, se-
cretario general de la UAEM, 
ha pedido a la Comisión Es-
tatal de Seguridad (CES) que 
incremente su apoyo en mate-
ria de seguridad a la Univer-
sidad. Esto se debe a que más 
de 46 mil miembros de la co-
munidad educativa requieren 
mejores condiciones de segu-
ridad en sus desplazamientos 
y dentro de las sedes.

“Esa es  la  preocupación 
de la  universidad,  no solo 
por los jóvenes inscritos, si-
no también por sus familias. 
También estamos trabajando 
para implementar diversas 

acciones al interior de la ins-
titución, coordinándonos con 
las autoridades y aportando 
conocimientos desde la aca-
demia para mejorar las condi-
ciones de seguridad", señaló.

En este sentido,  subrayó 
que como primer paso se ha 
acordado llevar a cabo nue-
vas marchas exploratorias en 
cada una de las 21 sedes de la 
máxima casa de estudios, con 
el fin de actualizar los análi-
sis de riesgo y, en función de 
ello, trazar un plan de segu-
ridad.

La UAEM ha solicitado que 
la Policía Morelos reanude los 
operativos fuera de las ins-
talaciones universitarias en 
Cuernavaca, así como en las 
unidades ubicadas en otros 
municipios,  con la firma de 
bitácoras que documenten 
los recorridos de vigilancia.

LA JORNADA MORELOS

En la conmemoración del Día 
del Médico, la comunidad médica 
se enfrenta a desafíos significati-
vos que afectan su práctica y su 
seguridad. Entre estas problemá-
ticas destacan la inseguridad que 
ha obligado a algunos médicos a 
cerrar sus consultorios y la cre-
ciente amenaza de la criminali-
zación de su profesión. A pesar 
de estos obstáculos, los médicos 
no dejan de celebrar su día, pero 
también exigen que las autori-
dades atiendan sus necesidades 
pendientes.

La inseguridad, marcada por el 
cobro de piso, es un grave proble-
ma que afecta al gremio médico. 
Se ha llegado al extremo de que 
muchos médicos han tenido que 
cerrar sus consultorios y con-
tratar empresas para gestionar 
sus pacientes debido a la presión 
ejercida por grupos criminales. 
Este fenómeno se ha observado 

tanto en hospitales particulares 
como en consultorios privados, 
especialmente en zonas como 
Cuernavaca y Cuautla, donde la 
amenaza es más acentuada. Ade-
más, los médicos se han converti-
do en víctimas de asaltos y robos.

Blanca Estela Vega Vargas, pre-
sidenta del Colegio de Médicos 
Cirujanos en Morelos, destacó 
la importancia de este problema 
y subrayó que están celebrando 
su día, pero sin olvidar que las 
autoridades tienen pendientes 
con ellos. También recuerdan a 
aquellos colegas que perdieron la 
vida durante la pandemia de CO-
VID-19 debido a la falta de equipos 
de protección, a pesar de ser el 
primer punto de contacto con los 
enfermos. La falta de suministros 
adecuados también ha afectado su 
capacidad para abordar otras en-
fermedades como el dengue.

Por otro lado, la implementa-
ción de nuevos esquemas de salud 
en instituciones como el IMSS, 

ISSSTE y la Secretaría de Salud 
ha llevado a una mayor carga de 
trabajo para el mismo número 
de médicos. Esto ha generado la 
necesidad de una mayor dotación 
de personal, equipos e insumos, 
junto con la mejora de las insta-
laciones y laboratorios, más allá 
de simplemente aumentar los sa-
larios de los médicos.

Vega Vargas también lamentó 
los intentos de algunos congresos 
estatales de criminalizar a los mé-
dicos, acusándolos de "violencia 
obstétrica". Sin embargo, seña-
ló que es importante reconocer 
que la falta de humanismo no se 
limita al gremio médico, sino que 
a veces también involucra a los 
familiares de los pacientes.

El desempleo se ha convertido 
en una realidad para muchos mé-
dicos, quienes se ven obligados a 
buscar empleos alternativos, co-
mo convertirse en conductores de 
taxis por plataformas o trabajar 
en farmacias sin un salario fijo.

Según el Sistema de Informa-
ción de la Secretaría de Salud, 
hasta 2022 en Morelos existen 
2,705 médicos, incluyendo ge-
nerales, familiares, odontólogos 
y médicos especialistas en ins-
tituciones públicas. Se detalla 
que en la Secretaría de Salud 
trabajan mil 317 médicos, en el 
IMSS 885, en el ISSSTE 552 y 
en la Sedena únicamente 13. A 
nivel nacional, esta plataforma 
informa que hay más de 69,000 
médicos generales y familiares, 
y más de 94 mil 000 médicos 
especialistas.

En resumen, el Día del Médico 
es una ocasión para celebrar su 
labor, pero también para desta-
car los desafíos que enfrentan 
en medio de la inseguridad, la 
falta de recursos y la crimina-
lización de su profesión. La co-
munidad médica exige un apoyo 
significativo de las autoridades 
y la sociedad para poder seguir 
brindando atención de calidad a 
la población.

Zafra
Tania Valentina y  
Juan Salgado, sin 

duda con 
diagnóstico preciso y 

propuestas 
interesantes. Ya 

están los 
que deben estar

Refuerzan vigilancia en campus norte de la UAEM

Médicos: entre la inseguridad 
y la criminalización
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